
ТЕМА НОМЕРА

10 апреля в Тюменской областной Думе про-
шёл День Уватского муниципального района.

На пресс-подход к журналистам вышли: спи-
кер областного парламента Фуат Сайфитдинов, 
председатель Думы Уватского муниципального 
района Юрий Свяцкевич и глава администра-
ции района Вячеслав Елизаров. 

— Как субъекты единой системы публичной 
власти, — взял слово Фуат Сайфитдинов, — мы 
совместно участвуем в процессе реализации 
федеральных законов и вместе совершенству-
ем региональное законодательство по вопро-
сам местного самоуправления. Совсем недав-
но мы рассмотрели инициативу Думы Уватско-
го муниципального района об объединении 

сельских поселений в муниципальный округ. 
Это требование ФЗ «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления в системе 
публичной власти». Переход на одноуровневую 
систему местного самоуправления в непро-
стых экономических условиях сегодняшнего 
дня позволит повысить эффективность управ-
ления территорией. Инициатива Думы Уватско-
го муниципального района будет вынесена на 
апрельское заседание Тюменской областной 
думы, которое пройдёт 17 апреля.

— Люди на местах опасаются этого объедине-
ния, которое может привести к усложнению их и 
без того нелёгкой жизни. Если раньше они могли 
решать свои насущные вопросы с главой сель-

ского поселения, то после упразднения мест-
ной власти им придётся ездить за какой-нибудь 
элементарной справкой в райцентр, который 
находится в 35 км от посёлка, как Уват от Турта-
са, например, — вставила реплику «Губерния». 

— Отрицательного мнения быть не должно, 
— заявил председатель Думы Уватского муни-
ципального района Юрий Свяцкевич. — Та ра-
бота, которая была проделана: общественные 
слушания, заседания местной Думы — люди 
приняли это решение единогласно, и всё жи-
телям было донесено, изложено и объяснено. 
Но мы вернёмся ещё раз в Туртас и скажем им, 
чтобы они не опасались, потому что всё, что 
было, сохранится и ещё приумножится.

— Для местного населения эти преобразо-
вания никаким образом не будут прочувство-
ваны в отрицательном формате, — добавил гла-
ва администрации Уватского района Вячеслав 
Елизаров. — На территории сёл и посёлков 
останутся представители районной админи-
страции. Власть на местах будет. Жители так-
же смогут прийти в шаговой доступности в те 
же локации, где находились администрации 
сельских поселений, и задать все интересую-
щие вопросы.

О жизни и опасениях жителей посёлка Тур-
тас Уватского района читайте на стр. 13.

Сергей Суразаков

8 апреля комитет по государственному строительству и местному самоуправлению Тюменской 
областной Думы поддержал законодательную инициативу Думы Уватского муниципального района 
об объединении муниципалитетов сельских поселений в единый муниципальный округ
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Евгений Горбачев:  
«С каждым годом количество 
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Сергей Миронов:  
«Не господа, а товарищи!» 
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сибирскому подвижнику
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Юрий Свяцкевич: «Отрицательного мнения быть не должно»

Продолжение темы на стр. 2, 13

Уватская перспектива
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— Ну и вопросы у вас — с подковыркой! — не-
доумевала Ирина Борисовна на ступенях регио-
нального парламента, где её настигла «Губерния». 
— Давайте вернёмся назад в историю: был 131-ФЗ 
«Об общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации». На смену 
ему пришёл 33-ФЗ «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в единой системе 
публичной власти». Хотя, по положению, некоторые 
статьи 131-ФЗ действуют до 2027 года. Так вот по 
этому 131-ФЗ переход на одноуровневую систему 
был возможен ещё тогда, когда он работал в пол-
ную силу, то есть никакой спешки, никакой кампа-
нейщины по поводу перехода на одноуровневую 
систему в Тюменской области точно нет. 

В настоящее время уже двадцать субъектов 
Российской Федерации перешли на одноуров-
невую систему, в том числе Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, который я представляю в Тюмен-
ской областной Думе. На Ямале эту работу мы на-
чали с 2019 года, она шла поэтапно и завершилась 
в 2022 году в последнем муниципальном образо-
вании Шурышкарском районе. 

В Тюменской области переход возможен сей-

час, после того, как районные думы, обладающие 
правом законодательной инициативы, вышли с 
ними в Тюменскую областную Думу. Комитет под-
держал их, потому что есть опыт, потому что эту 
систему обсуждали на публичных слушаниях в 
каждом поселении, где с людьми обсудили их про-
блемы, объяснили, что принесёт эта система пу-
бличной власти. Самое главное здесь — чтобы 
люди не почувствовали ухудшения в работе ор-
ганов власти. 

Одноуровневая система — самая понятная 
структура власти: один глава, один представи-
тельный орган. Да, в сельских поселения не будет 
представительного органа, но кто идёт в депутаты 
сельских поселений? Хорошо, если это местный 
уважаемый человек. А иногда с любого конца Рос-
сийской Федерации хотят быть депутатом, лишь 
бы получить портфель, а вопросы местного зна-
чения он даже не решает. Кроме того, у поселения 
не так много полномочий, например, в сельском 
поселении их может быть всего три, всё осталь-
ное передано на уровень района. 

Так что «один глава, один представительный 
орган» — это более прозрачная система органа 
власти, который будет формироваться в том чис-
ле из жителей того поселения, в котором дума 
упразднена. 

Дальше: вы знаете, что такое единая норма-
тивная база? В Ишимском районе, например, 22 
поселения, то есть — это 22 устава поселения, 
22 пакета нормативных документов, которые 
надо привести в соответствие районному уров-
ню. С одноуровневой системой бюрократии бу-
дет меньше. 

Отменятся выборы глав поселений и местных 
дум — экономия средств. 

Я считаю, что от перехода на одноуровневую 
систему публичной власти качество жизни лю-
дей на местах только улучшится: вопросы будут 
решаться быстрее, а развитие территории без 
бюрократических проволочек станет более ди-
намичным. 

TG

— Обсуждение вопроса о переходе на од-
ноуровневую систему публичной власти в Тю-
менской области на комитете вызвало острую 
дискуссию. Сначала говорили об экономике в 
муниципалитетах, потом выяснилось, что эко-
номики там никакой нет, потому что главы посе-
лений станут сотрудниками отделов районных 
администраций. 

Самое любопытное то, что все в голос под-
твердили, что переход на одноуровневую си-
стему публичной власти в муниципалитетах об-
условлен кадровым дефицитом на местах. 

Тут важно понять, в чём причины такого де-
фицита. Не поняв этого, через три года мы нач-
нём упразднять районные администрации, по-
тому что там тоже начнут заканчиваться обра-
зованные люди. 

Я считаю, надо спросить у глав районов, ка-
кие меры мы должны предпринять, чтобы люди 
хотели идти работать в администрацию. Сейчас 
они просто все оттуда бегут. 

На местах чиновники тычут пальцем в область, 
в области тычут пальцем в Москву. 

Мы не видим работы по решению данной про-

блемы, поэтому против этой реформы. Мы счи-
таем, что она должна быть точечная.

TG

Решение принято Общественным советом про-
екта под председательством губернатора Тюмен-
ской области Александра Моора.

Проект «Боевой кадровый резерв» — это реги-
ональный аналог федеральной образовательной 
программы для ветеранов и участников СВО «Вре-
мя героев», которая реализуется по инициативе 
президента России Владимира Путина.

Заявки на участие в региональном проекте по-
дали 1169 претендентов. К сожалению, не все они 
были оформлены надлежащим образом, а неко-
торые претенденты не имели соответствующего 
образования и привязки к региону.

Впереди у ветеранов и действующих участни-
ков СВО, чьи заявки на участие в проекте удов-
летворены, — тестирование, по итогам которого 
определятся участники онлайн-собеседования. 
Все подробности — на сайте: боевойкадровый-
резерв72.рф

Губернатор Александр Моор акцентировал 
внимание на том, что проект «Боевой кадровый 
резерв» имеет очень большое значение для Тю-
менской области. Он поблагодарил филиал фон-

да «Защитники Отечества», областное отделение 
общественной организации участников СВО «Дер-
жава», заместителей глав муниципальных образо-
ваний Тюменской области по социальным вопро-
сам за поддержку в его реализации.

На базе проекта «Боевой кадровый резерв» 
планируется создать коммуникационную плат-
форму для разработки и реализации новых про-
ектов совместно с участниками СВО. Участники 
заседания выдвинули ряд инициатив в этом на-
правлении.

«Мы помогаем ветеранам и участникам спе-
циальной военной операции найти себя в мир-
ной жизни. Также укрепляем кадровый потенциал 
региона. Уверен, наши воины, делом доказавшие 
свою любовь к Отечеству, внесут весомый вклад 
в развитие Тюменской области и страны», — под-
черкнул Александр Моор, комментируя итоги за-
седания Общественного совета.

Вероника Лисицина (при содействии  
пресс-службы губернатора Тюменской области)

Фото: admtyumen.ru

На очередном заседании президиума регио-
нального правительства заместитель губернато-
ра Тюменской области, директор департамента 
агропромышленного комплекса Владимир Чей-
метов доложил губернатору о начале весенне-
полевых работ. 

Сельхозпредприятия Тюменской области за-
вершают создание необходимых запасов семян, 
удобрений и горюче-смазочных материалов. До-
стигнута почти стопроцентная готовность сель-
скохозяйственной техники. Важно, что большая 
часть необходимых для успешного проведения 
посевной ресурсов приобретается предприя-
тиями АПК за счет собственных средств, отме-
тил В.Чейметов. 

При этом остаются востребованными и меры 
государственной поддержки. При содействии 
регионального правительства сельхозпредпри-
ятиям региона удалось получить значительно 
больше льготных кредитов, чем в прошлом году. 

Общая сумма превысила 1,9 миллиарда рублей. 
Кроме того, с использованием поддержки об-
ластного бюджета аграрии приобрели 116 еди-
ниц сельхозтехники.

В 2025 году в регионе планируется увеличить 
посевные площади на 11 200 гектаров. Предсто-
ит засеять зерновыми, зернобобовыми, картофе-
лем, овощами и другими культурами более 996 
тысяч гектаров. 

Аграрии Бердюжского района уже приступи-
ли краннему весеннему боронованию.

«В целом наш АПК к посевной готов. По тра-
диции ждем от наших аграриев достойного уро-
жая», — резюмировал губернатор Тюменской 
области Александр Моор.

Семён Комаров (при содействии  
пресс-службы губернатора Тюменской области)

Фото: admtyumen.ru

Александр Моор: «Мы помогаем ветеранам 
и участникам специальной военной 
операции найти себя в мирной жизни»

Семена, горючка, что еще?

Обращаясь за комментарием к председателю комитета по 

государственному строительству и местному самоуправлению Тюменской 

областной Думы Ирине Соколовой (фракция «Единая Россия»), «Губерния» 

так сформулировала вопрос: «В Тюменской области идёт кампанейщина 

по укрупнению муниципалитетов. Людям на местах это не нравится, 

избиратели возмущаются. В чём смысл спешки?»

Аналогичный вопрос о переходе на одноуровневую систему публичной 

власти в Тюменской области «Губерния» задала члену комитета  

по государственному строительству и местному самоуправлению 

Тюменской областной Думы из фракции КПРФ Ивану Левченко

Ирина Соколова: «Никакой спешки, 
никакой кампанейщины!»

Иван Левченко: «Через три года мы начнем 
упразднять районные администрации»

661 ветеран специальной военной операции пройдет 
тестирование для участия в региональном проекте  
«Боевой кадровый резерв Тюменской области»

В Тюменской области начались весенне-полевые работы

КОММЕНТАРИЙ

КОММЕНТАРИЙ
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«Справедливая Россия» первой из партий, 
представленных в Госдуме, объявила о начале 
избирательной кампании. «Список я возглавлю, 
— решительно заявил Сергей Миронов. — Как 
мы будем строить кампанию, пока открывать 
рано». Что же, звучит интригующе.

Президент Владимир Путин всё чаще говорит 
о России как о социальном государстве. А «Спра-
ведливая Россия» — социалистическая партия. 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин предложил 
депутатам использовать обращение «товарищи», 
а не «господа» — чуете, куда ветер дует? В са-
мом деле, господа-то нынче в Париже. Может 
статься, что в условиях системного идеологиче-
ского кризиса у коммунистов, мечущихся меж-
ду классическими ленинскими атеистическими 
установками и стремлением удержать право-
славный электорат, именно социалисты Миро-
нова явят большую цельность. Избиратель ведь 
тонко чувствует такие нюансы. Ему и оценивать, 
кому оказать доверие.

Честность, ценимая избирателями
«Нас хоронят перед всеми выборами, — на-

помнил Миронов. — А у нас, по итогам прошло-
годних выборов, третье место по количеству ман-
датов в Госдуме, а по количеству депутатов в го-
родских собраниях — второе место после «Еди-

ной России». В 50-е годы британские издания 
перепечатывали друг у друга приметную серию 
карикатур. Возле постели тяжело заболевшего 
Уинстона Черчилля склонился Энтони Иден, его 
соратник по партии. Иден мечтал сменить Чер-
чилля на премьерском посту. И вот он посма-
тривает на часы, видит, как Черчиллю становится 
хуже, и ждёт. Так проходят день за днём, наконец, 
на последнем рисунке Черчилль сидит возле све-
жей могилки Идена.

На самом деле у эсеров действительно хоро-
шая исходная база для стремительного рывка. 
Левую повестку, в той или иной мере, эксплуа-
тируют все четыре парламентские партии. Но у 
«Справедливой России» есть как минимум два 
убойных козыря. Первый — трудовые мигран-
ты. Как бы в «Единой России» ни пытались под-
нять на щит эту реальную проблему, волнующую 
большинство избирателей, выходит неискренне. 
Пчёлы не могут протестовать против мёда. Боль-
шинство застройщиков поддерживают партию 
власти. Они же завозят мигрантов. Коммунистам 
внятно выступить против мигрантов из Средней 
Азии не позволяет их идеологический постулат 
о равенстве трудящихся. А вот что сказал Миро-
нов на встрече с избирателями в Новосибирске 
28 марта: «Мы не должны допускать легализа-
ции мигрантов и их массового переселения в 

Россию. Трудовой мигрант приезжает, выполня-
ет конкретную работу и уезжает. Никаких льгот, 
никаких социальных выплат за наш счёт. Привёз 
сюда мигранта — будь добр обеспечить его про-
живание в трудовом лагере закрытого типа, со-
ответствующем санитарным нормам, и гаранти-
ровать его выезд обратно. О получении вида на 
жительство или тем более гражданства и речи 
быть не может». Кто ещё высказался о трудовой 
миграции так чётко и ясно?

Второй козырь социалистов — системная, по-
следовательная критика пенсионной реформы. 
Миронов без обиняков называет её несправедли-
вой. За год число пенсионеров в России уменьша-
ется на 700 тыс. человек. «Это прямое следствие 
людоедского повышения пенсионного возраста. В 
2024 году мы столкнулись с так называемым годом 
заморозки, когда даже те, кто достиг установлен-
ного возраста, не могли выйти на пенсию. Такие 
же годы будут 2025-й и 2027-й», — отметил глава 
«Справедливой России». Определённо, другим 
партиям эти два козыря нечем крыть.

Жёсткость, созвучная большинству
Накануне секретарь генсовета «Единой Рос-

сии» Владимир Якушев сообщил, что на выборах в 
сентябре, в единый день голосования, партия вы-
ставит более 380 кандидатов — участников СВО. 

Собственно, спецоперация во многом определя-
ет жизнь нашей страны, а участники боевых дей-
ствий, разумеется, будут представлены во всех 
политических партиях. И хотя в «Справедливой 
России» не обещают преференций ветеранам, 
как в «Единой России», где решили автоматиче-
ски прибавлять кандидатам 25% в ходе пред-
варительного голосования, её сопричастность 
к происходящему выглядит более убедительно 
— разве не так? Множество громких имён, свя-
занных с СВО, так или иначе ассоциируются со 
«Справедливой Россией» и лично с Мироновым.

Наверняка укрепит позиции партии и жёст-
кая линия в отношении Украины, без заигрыва-
ний в угоду политическому моменту. «Мы долж-
ны раз и навсегда уничтожить всю инфраструк-
туру нацистской Украины: электростанции, мо-
сты, транспортные узлы, — заявил Миронов во 
время поездки в Новосибирск. — Чем раньше 
мы это сделаем, тем больше жизней наших сол-
дат спасём». Кто ещё из российских политиков 
прибегает к столь жёсткой и нелицеприятной 
риторике, при этом оставаясь созвучным значи-
тельной части избирателей? И не забываем, что 
Миронову не впервой делать радикальные заяв-
ления в отношении Украины и СВО: он, помнится, 
предлагал признать Украину террористическим 
государством и призывал к нанесению ударов по 
центрам принятия решений в Киеве.

Если партия обновляется, она жива
Собственно, всё вышесказанное чётко очер-

чивает образ сегодняшней «Справедливой Рос-
сии» и её лидера, а чёткость мысли, как прави-
ло, делает её более понятной. Если проводится 
жёсткая линия в отношении трудовой миграции, 
то подспудно не допускается массового завоза 
среднеазиатских работяг в угоду коммерческим 
интересам застройщиков. Если поддерживается 
СВО, то без сантиментов в адрес противостоя-
щей нам стороны. Миронов хорош тем, что пря-
молинеен — кстати, именно за это его ценят ве-
тераны спецоперации и патриотическая обще-
ственность. А для тех, кто не может определить-
ся между атеизмом и православием или между 
поддержкой пенсионной реформы и её крити-
кой, найдётся другая партия.

В партии Миронова порази¬тельным обра-
зом растворялись и левоцентристы из Партии 
жизни, и пенсионеры — те, что за социальную 
справедливость, и консерваторы из «Родины», 
и национал-патриоты. Кто-то уходит из партии 
— как, например, фракция в законодательном 
собрании Петербурга или «патриоты» Геннадия 
Семигина, кто-то, наоборот, вливается, как вете-
ранские организации, и это свидетельствует об 
одном: партия жива. Постоянное обновление — 
сила природы. В нём же и сила «Справедливой 
России». Природная сила.

versia.ru

Законопроект по данному вопросу внесён 
на рассмотрение Госдумы. Соавтором инициа-
тивы выступила депутат фракции «СРЗП» Гали-
на Хованская.

«Депутаты „СРЗП“ требуют в первоочеред-
ном порядке обеспечить социальным жильём 
инвалидов СВО I группы, нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий», — заявил Сергей 
Миронов. — После прохождения активной 
фазы лечения, реабилитации и выхода из го-
спиталя ветераны СВО должны проходить дли-
тельное восстановление в домашних услови-
ях. Но многие не могут себе этого позволить, 
потому что вместе со своей семьёй живут в 
небольших квартирах. Больше всего эта се-
рьёзная проблема актуальна для участников 
спецоперации, которые потеряли здоровье 

и пришли с фронта инвалидами I группы«, — 
рассказал председатель СРЗП.

«Вернувшиеся с фронта военнослужащие и 
добровольцы исполнили свой долг по защите 
Отечества. Теперь государство перед ними в 
огромном долгу, в первую очередь — в долгу 
перед инвалидами I группы. Государство обязано 
предоставить им всю необходимую социальную 
помощь и в первоочередном порядке обеспе-
чить их жильём», — подчеркнул парламентарий.

«Поскольку у подавляющего большинства 
регионов нет денег для финансирования этой 
программы, средства на неё предлагаем выде-
лить из федерального бюджета», — заключил 
Сергей Миронов.

spravedlivo.ru

Сергей Миронов и его партия вступают в предвыборную гонку

Срочно предоставить социальное жильё военнослужащим 
и добровольцам, получившим на СВО инвалидность I 
группы, призывает председатель партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ, руководитель партийной  
фракции в Госдуме Сергей Миронов

Не господа, а товарищи

СРЗП требует обеспечить жильем ветеранов СВО, 
получивших на фронте инвалидность I группы

СЕРГЕЙ МИРОНОВ —  
НА ТРИБУНЕ ГОСДУМЫ

ФОТО: ИЛЬЯ ПИТАЛЕВ, РИА НОВОСТИ

19 апреля 2025 года запланирована встреча партийно-депутатского актива РОСПП СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ-ЗА ПРАВДУ в Тюменской области с избирателями с участием председа-
теля партии, руководителя фракции СРЗП в Государственной Думе РФ С.М. Миронова.

Встреча состоится по адресу: г. Тюмень, ул. Республики, д. 52, в Большом зале заседаний 
Тюменской областной Думы. 

Прибытие к 10 час. 30 мин.

РОСПП СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ-ЗА ПРАВДУ в Тюменской области

АНОНС
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Приняв решение о введении дополнительных 
пошлин, США не просто грубо нарушили свои 
обязательства по ВТО. Они продемонстрировали, 
что вообще не считают себя связанными нормами 
международного торгового права. И не намерены 
задействовать процедуры, предусмотренные со-
глашениями организации специально для случаев 
вынужденного повышения импортных тарифов. 
Это важный элемент всей истории с тарифами 
Трампа, на который мало кто обратил внимание, 
однако он имеет фундаментальное значение для 
будущего развития торговых отношений с уча-
стием США: либо Вашингтон вернется к прави-
лам, либо продолжит «торговую жизнь» по поня-
тиям. От этого зависят и сами перспективы уча-
стия США в ВТО.

У Всемирной торговой организации есть два 
инструмента принуждения к выполнению обяза-
тельств. Один — моральное давление. Он непло-
хо действует при незначительных прегрешениях 
не самых крупных стран, но вряд ли приведет в 
смущение опытных дипломатов одной из круп-
нейших экономик мира. Второй — разрешение 
на ответные меры. По правилам, оно дается толь-
ко после того, как закончен спор, ответчик при-
знан нарушителем и определен объем ущерба, 
нанесенный истцу. В рамках компенсации это-
го ущерба истец может ввести ответные меры, 
например, увеличить пошлины. Это занимает 
полтора-два года. Но в настоящее время реали-
зация этого сценария невозможна — США уже 
давно заблокировали работу апелляционного 
органа ВТО, так что разрешения не будет. А это 
значит, что любые ответные меры, принимаемые 
пострадавшими странами против США, также 
окажутся нелегитимны с точки зрения ВТО, ко-
торая попросту не рассчитана на текущие пер-
турбации.

ВТО не может просто так взять и выгнать США 
из своих рядов. Однако существуют различные 
альтернативные сценарии, которые позволят со-
хранить все необходимые функции многосторон-
ней торговой системы для всех стран, кроме США. 
Они неочевидны с правовой точки зрения, но в 
принципе не исключены. 

Многие вздохнули бы с облегчением, если 
США решили бы выйти из ВТО — в последние 
годы страна не только перестала играть роль ли-
дера в организации, но и заблокировала ряд функ-
ций и процессов, включая разрешение споров.

С другой стороны, США, похоже, сами «на вы-
ход» не собираются, а многие их предложения по 
реформе организации весьма интересны. Напри-
мер, США предложили увязать объем преферен-
ций для развивающихся стран с уровнем их эко-
номического развития, осознав, что многие поль-
зователи этих преференций уже стали лидерами 
мировой экономики. Они разработали систему 
повышения дисциплины членов организации, в 
частности, в вопросах регулярных нотификаций 
о торговой и экономической политике, господ-
держке и других формах регулирования. Эти но-
тификации используются для контроля за испол-
нением обязательств, и многие попросту затяги-
вают их подготовку. США предложили не давать 
слова представителям таких стран-должников на 
заседаниях и увеличить объем их взносов в ВТО, 
что вызвало бурю непонимания со стороны миро-
вой бюрократии. Неудачи на этих направлениях 
реформы ВТО подталкивали США к радикальным 
решениям — и тарифная эскалация наверняка 
стала также следствием этих неудач.

Угроза проекта «ВТО без США» очевидно бу-
дет существенным инструментом давления. Так 
или иначе Соединенные Штаты остаются важным 
участником многосторонней системы, более 40% 

доходов их корпораций приходит из-за рубежа, 
и полная потеря управления этими процессами 
вряд ли соответствует их стратегическим планам. 
Однако формирование и реализация такого плана 
требуют единомыслия среди членов организации 
и серьезной координации их усилий и политики. 
Наконец, ВТО нужен новый лидер, который мог бы 
провести всех желающих к новым победам, а его в 
организации как раз нет. ЕС на эту роль не годится, 
Китай не готов, а распределять функции лидера 
между группой «друзей системы» неэффективно.

Главные опции тарифного урегулирования бу-
дут, скорее всего, связаны с договоренностями о 
взаимных уступках. Небольшие экономики, зави-
сящие от рынков США, наверняка смогут пред-
ложить «правильные» уступки. Например, Швей-
цария и так не применяет импортные тарифы на 
промышленные товары, нет их и у Сингапура.

Нетарифные же ограничения обычно достаточ-
но просто модернизировать, тем более если их 
задача не связана со скрытым протекционизмом.

Крупные экономики, такие как ЕС или Япония, 
могут быть вынуждены сначала ввести ответные 
меры для демонстрации их готовности нанести 
ущерб США и лишь потом начать переговоры об 
урегулировании и попытаться договориться. Такая 
последовательность действий может быть вызвана 
желанием сначала как следует напугать запретами 
и ограничениями американский бизнес, привлечь 
его и, главное, его лоббистские возможности на 
свою сторону. И лишь потом, когда этот бизнес уже 
теряет деньги, начать работу над компромиссами.

Эта классика торговых переговоров сработает 
и на этот раз, в случае если главная цель тарифных 
инициатив Трампа — улучшить условия доступа 
своих компаний на внешние рынки. А если цель 
другая — например, запуск масштабного обще-
мирового экономического кризиса (некоторые 

эксперты считают, что только так можно устра-
нить гигантский дефицит США в торговле) — тог-
да и сценарий может быть другим. Тогда тарифы 
Трампа продолжат работать длительное время, а 
компромиссы с основными поставщиками не бу-
дут достигнуты.

В этом сценарии существует высокая вероят-
ность нарастания экономических проблем для 
многих, если не для всех участников международ-
ной торговли. По некоторым оценкам, тарифные 
меры США и ответные меры их торговых партне-
ров приведут к падению мирового ВВП на 0,3–
0,5%, разрыв цепочек добавленной стоимости вы-
зовет рост конкуренции на рынках третьих стран, 
а сами США сократят импорт почти на треть — с 
соответствующими проблемами для потребите-
лей и развитием инфляционных процессов.

Одновременно могут возрасти инвестиции в 
экономику США — недавно называлась цифра 
$3 трлн новых капвложений. Повышая тарифы, 
Трамп, возможно, реализует хорошо известную 
нам политику импортозамещения, со всеми ее 
плюсами и минусами.

Россия прямо не зависит от тарифных иници-
атив Трампа, поскольку наша торговля из-за санк-
ций кратно сократилась, и никаких новых пошлин 
для России пока не придумали. Тем не менее рос-
сийская экономика тоже может столкнуться с вы-
зовами.

Международная торговля, лежащие в ее осно-
ве производственные цепочки похожи на систе-
му рек и ручейков, по которым в разные стороны 
передвигаются товары. Тарифная дамба, которую 
воздвигает президент США и к которой добавятся 
ответные меры его пострадавших партнеров, сра-
зу приведет к заторам, наводнениям и переливам. 
Предназначенные для США товары пойдут в дру-
гих направлениях, скорее всего по любым ценам, 
лишь бы продать. Будут атакованы другие рынки, 
другие экономики. Условия для продажи россий-
ских товаров на эти рынки будут ухудшаться по 
мере ухудшения там экономической конъюнкту-
ры — будет снижаться спрос в том числе на наши 
экспортные товары, особенно используемые в 
производстве нефть, газ, металлы.

С другой стороны, могут возрасти поставки 
третьих стран в Россию, то есть импорт, конку-
рирующий с отечественными поставщиками. На-
верное, не самая большая беда, если в Россию 
завезут больше Harley-Davidson или американ-
ского бурбона, от закупок которых планирует от-
казаться Европейский союз. Потребители будут 
рады, а отечественных конкурирующих произво-
дителей немного. Но если к нам в возрастающих 
объемах начнут приезжать легковые автомобили, 
металлы или химия — проблемы могут оказаться 
существенными.

Вероятность роста поставок из Китая особен-
но высока, ведь именно Китай оказался главной 
жертвой тарифной политики Трампа. 
• У наших китайских коллег теоретически есть 

возможность управлять поставками своих 
предприятий, и с ними надо условиться о по-
литике экспортной сдержанности на предсто-
ящие месяцы или годы. 

• У нас есть система реагирования на растущий 
и наносящий ущерб импорт, на ввоз по дем-
пинговым ценам, на ввоз с использованием 
субсидий. 

• Есть легальные возможности увеличения им-
портных пошлин — после присоединения к 
ВТО остался большой запас прочности. 

• Есть система постоянного наблюдения за им-
портом.
Но вся эта система, создаваемая когда-то для 

быстрой реакции на внешние торговые угрозы, 
функционирует крайне медленно, так как реше-
ния принимаются консенсусом пяти стран ЕАЭС 
совсем с разными интересами. Получить решение 
по изменению пошлин — год. По защитной мере 
— полтора. Самое время это исправить.

Обращает внимание атака Трампа на префе-
ренциальные торговые соглашения, в которых 
участвуют США. Среди них — соглашение с Мек-
сикой и Канадой, которое, по словам Трампа, от-
няло у американской экономики десятки тысяч 
предприятий и миллионы рабочих мест. Нам тоже 
было бы пора оценить, в чью пользу сводится ба-
ланс от работы растущего числа зон свободной 
торговли.

Любое решение в торговой политике имеет 
экономические последствия. История с инициа-
тивами Трампа хорошо это иллюстрирует.

Максим Медведков,  

советник Центра  
экспертизы  

по вопросам ВТО
kommersant.ru

О перспективах ВТО и международной торговли в свете новых тарифов США

Торговля между  
правилами и понятиями
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«Не надо просто рассказывать сказки о са-
кральности, Русском мире, многодетной семье. 
Денег дайте! Нужно женщинам дать денег, сде-
лать так, чтобы мужик получал хорошую зарпла-
ту, и обеспечить их всех жильем!» — объяснял 
простой рецепт повышения рождаемости гене-
ральный директор Института проблем энерге-
тики Булат Нигматулин на Московском экономи-
ческом форуме. Вместе со своим братом — из-
вестным ученым Робертом Нигматулиным — он 
представил книгу об эффективности российской 
политики. 

«Основная часть нашего населения живет 
очень бедно»

«Не выполняется ни один указ президента! 
Помните, 25 миллионов высокотехнологичных 
мест? И близко нет! 24 тысячи — минимальная 
зарплата, 70 тысяч — средняя. Приближаемся к 
ней, но ведь нужно иметь в виду, что цены в 2,3 
раза выросли. Чтобы выполнить указ президента, 
нужно, чтобы минимальная зарплата была под 50 
тысяч. Основная беда России — у нас всегда всё 
хорошо, а потом оказывается, что не очень!» — 
сокрушался в ходе своего выступления на Мо-
сковском экономическом форуме (МЭФ) акаде-
мик РАН, научный руководитель Института океа-
нологии им. Ширшова Роберт Нигматулин.

В ходе дискуссии о макроэкономике он вме-
сте со своим братом — генеральным директором 
Института проблем энергетики, бывшим заме-
стителем министра по атомной энергетике Рос-
сии Булатом Нигматулиным — представил книгу 
«Макроэкономика: Россия и мир. 1996–2024». Вот 
её основные тезисы, представленные на сессии.

Россия — самая бедная страна в Европе. 
По показателю ВВП на душу населения РФ зани-
мает 35-е место среди 59 стран с более-менее 
стабильной экономикой (среди которых, напри-
мер, Сингапур, ОАЭ, Катар, США, Южная Корея). 
«Мы находимся после всех бывших социалисти-
ческих республик, то есть, что называется, новой 
Европы. Хуже, чем Прибалтика! И это в общем-то 
серьезная беда. Основная часть нашего насе-

ления живет очень бедно. Я бы даже сказал, мы 
самая бедная страна в Европе на душу населе-
ния», — поделился печальным мнением Роберт 
Нигматулин.

Объем инвестиций в Россию неуклонно 
снижается. По отношению инвестиций в основ-
ной капитал к ВВП ситуация не менее удручаю-
щая: Россия уступает по этому показателю другим 
развивающимся странам — Китаю, Турции, Ин-
дии и Ирану, США и европейским государствам. 
По темпам роста ВВП наша страна за 15 лет сме-
стилась с 16-го места на 40-е. «При этом Турция 
была на 18-м месте, а стала на 4-м, хотя, как вы 
знаете, у страны сейчас серьезнейшие проблемы! 
За последние 15 лет более быстрый рост пока-
зали Китай, Индия, Вьетнам, Турция, Индонезия», 
— рассказывает спикер.

Далее в списке быстрорастущих экономик: 
Доминиканская Республика, Малайзия, Египет, 
Израиль, Казахстан, Перу, Польша, Тайвань, Ко-
лумбия, Шри-Ланка, Саудовская Аравия и Южная 
Корея. Эти государства, отмечает Роберт Нигма-
тулин, можно назвать «элитой» по динамике раз-
вития. В отличие от них, страны вроде США или 
государств Евросоюза не демонстрируют столь 
высоких темпов роста, но это связано с их «мас-
сивностью».

Показатели эффективности российской 
экономики снижаются. Эффективность эконо-
мики демонстрируют следующие цифры: при-
рост на рубль инвестиций дает 2,7 рубля приро-
ста ВВП, процент роста инвестиций дает 0,59% 
прироста ВВП, но при этом прирост инвестиций 
дает 2% инфляции. Прирост ВВП на 1% процент 
дает 3,4% инфляции.

По словам ученого, хуже российской эконо-
мики по эффективности только Беларусь и Ар-
гентина. «Это двойка министерству экономики, 
Центробанку, всему экономическому блоку!» — 
добавил он.

Для выполнения указов президента о дости-
жении среднемировых темпов роста ВВП (3–4% 
в год) требуется, чтобы прирост инвестиций со-
ставлял почти 7% ежегодно. Однако, по мнению 

спикеров, такие показатели почти недостижимы 
в текущих экономических условиях.

«Психологически я могу понять, почему Наби-
уллина (глава Центробанка Эльвира Набиуллина 
— прим. ред.) фактически борется с инвестиция-
ми. Потому что у нас, если ты вкладываешь капи-
талы, у тебя сразу растет инфляция! А она хочет 
показатель инфляции 4 процента получить!» — 
отметил Роберт Нигматулин.

По мнению ученого, губернаторы, руководи-
тели госкорпораций и министерств должны отчи-
тываться об эффективности вложенных средств. 
Также к работе необходимо привлекать компе-
тентных отраслевых специалистов. «Рост инве-
стиций нужно обеспечить, но только при пере-
смотре кадровой политики. Нынешние будут 
только инфляцию вызывать! Вкладываешь, а всё 
неэффективно!» — заключил академик.

«Мы становимся менее привлекательными. 
Говорим о Русском мире, а он вон какие  
доходы получает...»

Генеральный директор Института проблем 
энергетики, бывший заместитель министра по 
атомной энергетике России Булат Нигматулин 
решил поднять вопрос демографии.

Острый кризис сменился хроническим. 
По мнению ученого, с 1985 по 2013 год в России 
был острый кризис макроэкономики и социаль-
ной среды, а после 2013–2014 годов наступил 
хронический кризис. Например, по одному из 
важных показателей — доле малого и средне-
го бизнеса в ВВП — Россия сильно уступает не-
дружественным государствам: в нашей стране 
этот показатель достигает лишь 21%, в Европе и 
США — 50–60%. «У нас сейчас мощная потреби-
тельская инфляция, растут цены на товары и ус-
луги, которые мог бы покрыть малый и средний 
бизнес в любом уездном городе области. Но для 
этого нужна совершенно другая экономическая 
среда», — отметил спикер.

Сегодняшняя неэффективность экономи-
ки связана с неэффективностью финансовых 
властей, социальных и имущественных си-

стем. «Важнейший показатель — доля доходов 
населения в ВВП. Если взять 2009 год, то у нас 
было тогда 62 процента. В новых странах ЕС и 
Польше — 73–74 процента. Разница примерно 
в 12 процентов. А в последнее время у нас 53 
процента, а в этих странах — 61–62 процента. 
При этом у нас огромная доля сверхбогатых — 
3 процента сверхбогатых имеют доходы внутри 
страны, сопоставимые с 7 процентами ВВП, — 
рассказывает академик. — У нас доля доходов 
97 процентов населения ниже, чем в Польше и 
новых странах Евросоюза. Мы становимся менее 
привлекательными. Говорим о Русском мире, а 
он вон какие доходы получает...»

В столице ежегодные подушевые дохо-
ды в среднем в 2,5 раза больше, чем в стра-
не. Булат Нигматулин не преминул напомнить о 
серьезном разрыве в доходах между Москвой и 
всей остальной Россией. В то же время количе-
ство долларовых миллиардеров, приходящихся 
на $100 млрд ВВП (по доллару ЦБ), в России выше, 
чем в США и во всем мире. У нас показатель на-
ходится на уровне 6,1, тогда как в США — 2,8 и 
Китае — 2,5. «У нас сильная дифференциация до-
ходов с огромным нищим населением и сверх-
богатым меньшинством. <...> У нас аккумуляция 
капиталов у сверхбогатых в 2 раза выше, чем в 
мире в целом», — подчеркнул Булат Нигматулин.

Не очень много — всего 18% — россиян, ко-
торых можно отнести к среднему классу. Под ним 
ученый подразумевает домохозяйство, семью, 
которая может купить квартиру экономкласса в 
71–72 кв. м в ипотеку на 20 лет, чтобы на оплату 
уходило примерно 30% от доходов домохозяй-
ства. Остальные же, по словам Нигматулина, жи-
вут от зарплаты до зарплаты. Также удручает тот 
факт, что много россиян закредитованы и нахо-
дятся на грани банкротства. При этом, обратил 
внимание выступающий, доля бедного населения 
несколько снизилась в 2022–2023 годах — это 
связано с тем, что многие участники СВО (а это 
все же зачастую выходцы из депрессивных регио-
нов, констатировал Нигматулин) получили значи-
тельную финансовую поддержку. Среднеразви-
тых и развитых регионов в России всего 33%. Это 
очень плохой показатель на фоне других стран.

Неутешительный прогноз и по демогра-
фии: сокращение численности населения бу-
дет продолжаться. По динамике старения на-
селения Россия близка к странам Европы. Общий 
коэффициент смертности удручает еще больше. 
До 1990-го он был сопоставим с общеевропей-
скими показателями, но затем ушел в серьезный 
отрыв. Сверхсмертность с 1990 по 2023 год со-
ставляет порядка 15 млн человек.

Государству необходимо заняться повы-
шением ожидаемой продолжительности 
жизни, общего коэффициента фертильности, 
снижением смертности. Для этого необходимо 
улучшение экономической ситуации. По словам 
ученого, на коэффициент фертильности суще-
ственно влияют средние доходы населения. «Раз-
говоры про философию и многодетные семьи, 
про то, что нужно уходить в поле и создавать 
одноэтажную Россию, — это чушь собачья!» — 
воскликнул Булат Нигматулин.

Материнский капитал помог поднять ко-
эффициент фертильности на 10%, что дало 
около 2 млн детей. Однако властям необходимо 
помогать финансово женщинам, чтобы хоть как-
то выправить ситуацию с рождаемостью. Напри-
мер, повысить маткапитал на каждого ребенка с 
700 тыс. до 1,5 млн рублей.

«Не надо просто рассказывать сказки о са-
кральности, Русском мире, многодетной семье. 
Денег дайте! Нужно женщинам дать денег, сде-
лать так, чтобы мужик получал хорошую зарплату, 
и обеспечить их всех жильем! Должна быть мощ-
нейшая пропаганда, что дети будут бесплатно об-
учаться, бесплатно ходить в продленку, ясли, дет-
ские сады. Только так мы можем поднять рождае-
мость. Все остальное — это болтовня в пользу бед-
ных!» — заключил ученый под аплодисменты зала.

Татьяна Леухина, business-gazeta.ru

Булат и Роберт Нигматулины поставили российской макроэкономике неутешительный диагноз

«Могу понять, почему Набиуллина борется 
с инвестициями. У нас, если вкладываешь, 
сразу растет инфляция»

РОБЕРТ НИГМАТУЛИН ВМЕСТЕ СО СВОИМ БРАТОМ БУЛАТОМ 
НИГМАТУЛИНЫМ ПРЕДСТАВИЛИ КНИГУ «МАКРОЭКОНОМИКА: 
РОССИЯ И МИР. 1996–2024». ФОТО: ME-FORUM.RU
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(Продолжение. Начало в «ТГ» № 545 от 17 фев-
раля, № 546 от 28 февраля, № 547 от 18 марта, 
№ 548 от 31 марта 2025 г.)

«О реализации государственной программы 
РФ „Доступная среда“ в Тюменской области. 
Действующие в регионе системы комплексной 
реабилитации и абилитации инвалидов, в том 
числе детей-инвалидов».

Евгений Горбачев, начальник отдела реаби-
литации инвалидов департамента социального 
развития Тюменской области: — Государствен-
ная программа «Доступная среда» действовала 
до 2021 года. С 2021 года эта программа стала 
региональной и финансируется из средств об-
ластного бюджета. На сегодняшний день у нас 
960 объектов, которые входят эту программу. В 
перечень приоритетных объектов входят объ-
екты образования, здравоохранения, культуры, 
спорта, труда, соцзащиты — всех основных ве-
домств. Приспособление объектов ведется в рам-
ках государственных программ каждого ведом-
ства отдельно, т.е. у каждого ведомства есть свой 
определенный подраздел, определенное финан-
сирование, предусматриваются деньги на теку-
щее приспособление, которое возникает в связи 
с той или иной ситуацией. Большая часть финан-
сирования предусмотрена в рамках капитальных 
ремонтов объектов, если мы понимаем, что объ-
ект не соответствует требованиям доступности.

В рамках доступной среды есть карта доступ-
ности, она размещена на официальном портале 
органов госвласти Тюменской области и содер-
жит сведения обо всех 960 объектах. За эту карту 
отвечает каждое ведомство и наши муниципаль-
ные районы и округа.

Перечень приоритетных объектов утвержда-
ется один раз в год, корректируется, утвержда-
ется на совете по делам инвалидов при губер-
наторе Тюменской области в конце каждого года, 
в декабре.

Существует большой спектр частных различ-
ных организаций, предприятий, которые несут 
свою ответственность за организацию условий 
доступности. Большая часть каких-либо обраще-
ний, поступающих к нам от лиц с ограниченными 
возможностями мобильности, касаются предпри-
нимателей частного сектора.

Вторая тема — комплексная реабилитация в 

регионе. Учитывая, что мы уже коснулись этой 
темы, в частности, в выступлении Рустама Наи-
льевича о реабилитации участников СВО, могу 
сказать, что в регионе выстроен межведомствен-
ный алгоритм. 

Основное входящее звено в получении реа-
билитационных услуг — это здравоохранение, 
это госпитали для ветеранов войны. Они первые 
выявляют потребность в реабилитации, марш-
рутизируют и сопровождают. Плюсом у здраво-
охранения есть госпиталь «Градостороитель» и 
неврологический центр на ул. Щорса в Тюмени.

Департамент социального развития подклю-
чается на этапе реабилитации в полустационар-
ной форме на базе нашего — старыми названи-
ями буду говорить, учреждения переименованы 
— Областного центра реабилитации инвалидов 
на ул. Уральской. Два года назад мы завели допол-
нительную меру поддержки в виде получения ре-
абилитационных услуг на базе оздоровительного 
центра «Красная гвоздика». 

Для многих эти названия сразу ассоциируют-
ся с гражданами пожилого возраста, но центр 
давно уже перестал быть таким, сейчас там у нас 
развита семейная реабилитация, тур выходного 
дня, много молодых едут туда, в том числе по ре-
гиональным путевкам. 

За 1,5 года, как путевки были сформированы, 
29 человек прошли там реабилитацию, из них 18 
участников СВО с инвалидностью и 11 — это со-
провождающие лица и члены семей погибших 
участников СВО смогли там пройти реабилитацию.

С учетом специфики травм и причин инвалид-
ности приходится перестраивать материальную 
базу.

В «Красной гвоздике» больше 30 млн руб. по-
тратили плюсом на оборудование. Здесь могу 
честно сказать, мы не сильно были готовы к ре-
абилитационным мероприятиям, но наш губер-
натор ситуацию оценивает быстро и идет в этом 
плане навстречу, мы быстро комплектуемся.

Помимо реабилитации участников СВО, следу-
ет отметить, что в области растет детская инвалид-
ность. Мы не единственная область, где такая си-
туация, не единственный регион, где сохраняется 
эта тенденция: на протяжении последних пяти лет 
увеличивается детская инвалидность. Взрослая 
инвалидность у нас стабильная, чуть под сокра-
щение идет, но вот «детство» у нас увеличивается.

Есть ряд объективных причин в этой ситуа-
ции, есть понимание, почему это происходит, и 
поэтому есть понимание, к чему надо нам дальше 
двигаться, чтобы сдерживать этот рост, занимаясь 
профилактикой. Три года мы занимаемся вопро-
сами ранней помощи.

Ранняя помощь касается не только детей с ин-
валидностью, но в целом семьи, где родился ре-
бенок с ограниченными возможностями здоро-
вья, где растет ребенок с задержками в развитии, 
когда нужно подключаться.

На сегодняшний день пока только два реги-
она в РФ — это мы и Московская область раз-
работали и утвердили стандарт ранней помощи. 
Приятно, что Российская Федерация при разра-
ботке федерального закона взяла в основу наш 
опыт ранней помощи.

Много инвалидов с момента установления 
группы инвалидности не доходят быстро за по-
лучением реабилитационной помощи, поэтому 
мы пошли на то, чтобы это делать в проактивном 
порядке. Благодаря нашему межведомственному 
взаимодействию со здравоохранением, с бюро 

медико-социальной экспертизы, мы видим сегод-
ня в своей базе данных инвалидов всех, кому пер-
вично установлена группа инвалидности. 

После переосвидетельствования, когда идет 
утяжеление группы инвалидности, интеграцион-
ные консультанты на базе комплексных центров 
в муниципалитетах, в Тюмени — это Областной 
центр реабилитации, один раз в неделю делают 
выгрузку новых инвалидов в проактивном по-
рядке. Консультанты отрабатывают индивидуаль-
ную программу реабилитации на этого человека, 
маршрутизируют его или приглашают на встречу, 
помогая в действиях первоочередного порядка, 
вплоть до помощи в подаче заявления на обеспе-
чение техническими средствами реабилитации.

Если мы понимаем, что человеку прописаны 
технические средства реабилитации, он подаёт 
заявление, для таких людей у нас создан единый 
пункт проката в Тюменской области, и мы на срок 
до 6 месяцев с возможностью пролонгации абсо-
лютно на бесплатной основе выдаем в пользова-
ние технические средства реабилитации.

Анастасия Шестакова, модератор: — Ко-
ляски?

Евгений Горбачев: — Не только. На сегод-
няшний день в обороте единого пункта проката 
находится более 1300 абсолютно различных тех-
нических средств. 

В индивидуальной программе реабилитации 
за счет собственных средств или иных привле-

13 февраля в Тюменской областной Думе состоялся круглый стол, организованный 
фракцией социалистической политической партии «Справедливая Россия — За Правду». 
«Губерния» предлагает вниманию читателей стенограмму данного мероприятия

Исполнение порядка получения инвалидности участниками 
СВО. Обеспечение доступной среды для маломобильных 
групп населения в Тюменской области. Часть 5

СЛОВО ИМЕЕТ ЕВГЕНИЙ ГОРБАЧЕВ
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ченных средств инвалиду рекомендуется, к при-
меру, многофункциональная кровать. Её нет в фе-
деральном перечне, нет в региональном переч-
не. Стоимость многофункциональной кровати 
разная, самая дешевая — 40 тыс. руб. В среднем 
стоимость многофункциональных кроватей, ко-
торые пользуются популярностью в нашем пун-
кте проката, колеблется от 300 до 800 тыс. руб. 
за штуку. Понятно, что не каждый инвалид может 
позволить себе купить такую кровать в собствен-
ность. Поэтому область закупила эти кровати и 
предоставляет инвалидам в пользование через 
единый пункт проката.

Рассматриваем сегодня вопрос дополнитель-
ного приобретения оборудования: колясок раз-
личных модификаций, многофункциональных 
кроватей, ходунков, костылей, тростей, электри-
ческих подъемников с возможностями переме-
щения лежачих инвалидов по дому. 

У нас есть дорогостоящие шагающие коля-
ски-ступенькоходы, которые производит Ново-
сибирск (стоимость от 600 тыс.руб. и выше). По-
следнюю такую выдали в Ялуторовске, где живёт 
женщина-инвалид. Квартира на первом этаже 
вроде, но семь ступенек, по которым нужно спу-
ститься, чтобы выйти на улицу, а затем подняться 
обратно. На простой коляске возможности пере-
двигаться нет — выдали в пользование. Две неде-
ли назад выезжали. Человек доволен и счастлив, 
потому что теперь для неё никаких ограничений 
нет, коляска сама спускается, сама поднимает-
ся, никакого сопровождающего лица не нужно. 

В регионе достаточно большое количество де-
тей с тяжелыми и множественными нарушениями 
развития. Половина из них имеют статус паллиа-
тивных — это дети, которые требуют постоянного, 
круглосуточного ухода. Если такой ребенок рож-
дается в семье, то кто-то один из членов семьи 
должен круглосуточно находиться дома с ребен-
ком. Трудовая деятельность для него закончена. 
Поэтому с прошлого года мы начали отрабатывать 
эту тему, понимаем, что недостаточно, будем даль-
ше двигаться через поддержку некоммерческого 
сектора, организовывать услугу передышки. Мы 
её называем «передышка» — это когда специ-
ально обученный человек по уходу за таким ре-
бенком выходит на домашнее дежурство до трех 
часов три раза в неделю, освобождая маму для 
решения каких-то житейских вопросов. Элемен-
тарно даже для того, чтобы можно было просто 
выйти на улицу погулять, отдохнуть, развеяться, 
потому что 24 часа находиться в замкнутом про-
странстве достаточно тяжело.

Анастасия Шестакова: — Извините, пере-
бью, по времени не укладываемся. У меня вопрос: 
сегодня прозвучала цифра, что порядка 150 участ-

ников СВО получили инвалидность, а реабилита-
цию прошло 18 человек. Почему? Не все дошли?

Евгений Горбачев: — 18 человек — это толь-
ко на базе «Красной гвоздики» в стационарной 
форме, дополнительная региональная мера. Надо 
понимать, что тут абсолютно разные группы ин-
валидности, и ребят, у которых легкая инвалид-
ность, порой сложно убедить, что нужно прийти 
и получить какую-то реабилитационную услугу. В 
большей степени соглашаются на консультацию, 
информирование. А здесь конкретно стационар-
ная форма комплексной двухнедельной социаль-
но-медицинской реабилитации.

Анастасия Шестакова: — Вы сами их ин-
формируете о том, что такая мера имеется, сами 
связываетесь?

Евгений Горбачев: — Да.
Анастасия Шестакова: — А куда бабушки из 

«Красной гвоздики» делись, куда вы их перевели?
Евгений Горбачев: — Никуда не делись. Не-

множко подкорректировали графики заездов, 
загруженность, межкурсовой сезон подсокра-
тили, и высвободили время, поэтому всё хорошо.

Анастасия Шестакова: — Спасибо. Вопро-
сы к докладчику?

Иван Левченко, депутат Тюменской област-
ной Думы, «КПРФ»: — Евгений Валерьевич, в своем 
выступлении вы сказали интересную фразу, что у 
вас есть понимание, в связи с чем идет рост дет-
ской инвалидности, но не озвучили причину это-
го роста. Так в связи с чем это происходит у нас?

Евгений Горбачев: — Смотрите, во-первых, у 
нас идет тенденция увеличения количества имен-
но ментальных детей, детей с психическими от-
клонениями. Это тенденция по всей стране, и мы 
должны быть готовы к тому, что с каждым годом их 
будет становиться всё больше и больше.

Недели две назад, точно не помню, был кру-
глый стол в Государственной Думе, там один из 
светил медицинской науки нас всех немножко 
в ступор ввел, сказав, что к 30-му году каждый 
второй ребенок будет рождаться с аутистиче-
ским спектром.

Изменились подходы к оценке инвалидности 
у детей с учетом групп, с учетом нозологии и так 
далее, там есть определенная причина.

И еще есть одна причина в части, не скрою, 
недостаточности профилактики, поэтому мы и на-
чали заниматься подхватом семей в раннем вот 
этом возрасте, когда от 0 до 3-х родители или не 
обращают внимания на то, что есть определен-
ные, так скажем, отклонения от точек развития 
ребенка. К году ребенок должен уметь то, к двум 
он должен уметь это, к двум с половиной это, а 
когда родители не обращают на «это» внимания 
в надежде на слова подруги, которая сказала: «Да 

брось, к 3-м годам он у тебя заговорит», а мы при-
ходим и понимаем, что проблема гораздо слож-
нее и ребенок не заговорит. Или заговорит, но 
нужно потратить очень много усилий, для того 
чтобы он это сделал.

Причин много. Почему я озвучил и про про-
филактику, и про раннюю помощь, почему мы 
сегодня с системой образования ведем тесный 
диалог, чтобы их логопедические пункты, их до-
школьные образовательные учреждения подклю-
чались не только с 2,5-летнего возраста детей, а 
чтобы гораздо раньше включались с нами в систе-
му сопровождения, в том числе детей с речевы-
ми нарушениями. Большой процент таких детей 
без своевременной помощи становятся инвали-
дами. А если правильно начинать отрабатывать 
патологию на ранней стадии, то этого можно не 
допустить — в этом суть профилактики.

Иван Левченко: — А «светило», который вы-
ступал... какая причина-то?

Евгений Горбачев: — Это же светило, у них 
свое видение на это на всё. Я почему говорю, что 
мы немножко в шок вошли. Ментальность — это 
очень сложно, да, оценить причину.

Сергей Суразаков, «Тюменская губерния»: — 
Вы сказали, что только в двух регионах, в Москве 
и у нас, есть стандарты ранней помощи. Хотелось 
бы узнать, кто и когда их разрабатывал?

Евгений Горбачев: — Стандарт ранней по-
мощи в Тюменской области утвержден в февра-
ле 2022 года. Разрабатывали его совместно наши 
организации: Областной центр реабилитации ин-
валидов, СОНКО «Открой мне мир», «Новые го-
ризонты», которые работали в рамках грантовых 
средств Президентского фонда, Губернаторско-
го гранта.

Сергей Суразаков: — Что включают в себя 
эти стандарты?

Евгений Горбачев: — Там очень большой 
блок. Быстро постараюсь рассказать. Три вида ус-
луг. Первое — это сопровождение семьи. Второе 
— это когда мы понимаем, что ребенок нуждает-
ся в долгосрочном сопровождении, по диагно-
стике на него разрабатывается индивидуальная 
программа ранней помощи, она до года разраба-
тывается. Третье — это консультирование семьи, 
когда ребенок готов в принципе к походу в дет-
ский сад, но вот это консультирование совместно 
с детскими садом дальше строится, как правильно 
ребенка ввести уже дальше в общество, в детскую 
группу для взаимодействия. Каждая из этих услуг 
имеет определенную наборность.

Анастасия Шестакова: — Детали, думаю, 
можно отдельно посмотреть.

Ермакова Е.В., представитель ТРООО ГРИС 
«Созидание»: — Евгений Валерьевич, большое 

пожелание от родителей по программе «Пере-
дышка», они просят увеличить время передыш-
ки, пусть это будет день, два в неделю, но надо 
увеличить количество часов, потому что три часа 
— это мало.

Анастасия Шестакова: — Сегодня звучали 
цифры о том, что в г. Тюмени 5 тысяч колясочни-
ков. По Вашему отчету, у «Социального такси» для 
перевозки таких граждан на задействовано 12 ав-
томобилей, из них 7 оборудованы специальными 
подъемными средствами, то есть, получается, на 
одну машину 700 человек. Какова вообще востре-
бованность этого социального такси? И есть ли 
необходимость увеличения автопарка?

Евгений Горбачев: — Соцтакси у нас действу-
ет с 2017 года. Как мера она была заведена изна-
чально только для перевозки инвалидов по со-
циально значимым объектам, и конкретно было 
сразу установлено, какие категории инвалидов 
можем возить. К примеру, инвалиды I группы, II 
группы, но у которых есть ограничения к пере-
движению третьей степени. Например, инвалиды 
III группы соцтакси не пользуются.

С момента начала ковидного периода мы ста-
ли возить плюсом на соцтакси граждан, которые 
нуждаются в процедуре программного гемоди-
ализа, и мы по сей день, невзирая на то, что ко-
видный режим отменен, продолжаем возить их 
на гемодиализ. И плюс условия сегодняшней си-
туации: категория участников СВО, родственники 
погибших участников СВО имеют право пользо-
ваться соцтакси.

В области на сегодня 56 машин социального 
такси, из них 13 в г. Тюмени. Пока Тюмень справля-
ется, с учетом возможностей. Когда формируется 
много заявок, мы по аутсорсингу привлекаем не-
сколько коммерческих структур, которые имеют 
такой транспорт с подъемником для перевозки 
лежачего гражданина. Справляются пока.

Анастасия Шестакова: — Вы информируете 
их о том, что такая услуга есть?

Евгений Горбачев: — Конечно.
Анастасия Шестакова: — Спасибо. Мы се-

годня говорим о маломобильных гражданах раз-
ных категорий: и дети, и участники СВО, но боль-
шинство сталкиваются с проблемами, в принципе, 
одинаковыми, с тем, что доступная среда закан-
чивается на уровне подъезда.

Роман Сергеевич Чуйко занимался этим во-
просом и расскажет о нем подробнее...

(Продолжение в следующем номере.)

Текст: А. Клабукова, ведущий специалист 
организационного управления ТОД

Фото: TG

ЕВГЕНИЙ ГОРБАЧЕВ: «ЕЩЕ  ОДНА ПРИЧИНА ДЕТСКОЙ ИНВАЛИДНОСТИ, 
НЕ СКРОЮ, В НЕДОСТАТОЧНОСТИ ПРОФИЛАКТИКИ»

ДЕПУТАТ-КОММУНИСТ ИВАН ЛЕВЧЕНКО ПОТРЯСЁН 
НЕГАТИВНЫМ ПРОГНОЗОМ УЧЁНЫХ МЕДИКОВ

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПО НАДЗОРУ ЗА 
ИСПОЛНЕНИЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА В СФЕРЕ 
ЭКОНОМИКИ АЙДАР МУСИН МОТАЕТ НА УС

МАЛОМОБИЛЬНЫЙ УЧАСТНИК СВО РУСТАМ НУГМАНОВ 
ПРИШЁЛ НА «КРУГЛЫЙ СТОЛ» СВОИМ ХОДОМ

ДЕПУТАТ-СПРАВЕДЛИВОРОС 
ТЮМЕНСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕРГЕЙ 
МОРЕВ ОЗАБОЧЕН УВЕЛИЧЕНИЕМ  
В РЕГИОНЕ КОЛИЧЕСТВА ДЕТЕЙ  
С МЕНТАЛЬНЫМИ НАРУШЕНИЯМИ
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Андрей Жилин, ведущий: — Март — самый жен-
ский месяц. В Тюменской области помимо самого 
праздника 8 марта было ещё несколько событий 
«с женским характером». 

Наталья Александровна, вы были одним из ор-
ганизаторов седьмого образовательного форума 
Тюменского регионального отделения «Союза жен-
щин России». Какую цель перед собой ставили и к 
чему пришли в итоге?

Наталья Шевчик, заместитель председате-
ля Тюменской областной думы, «Единая Россия»: 
— Одна из миссий регионального отделения «Со-
юза женщин России» — это просветительство и 
здоровье семьи. В этом году темой форума была 
психологическая поддержка: как себя сохранить 
в условиях, когда вокруг много негативной инфор-
мации, когда в социуме есть тревожащие какие-то 
вещи, например, ожидание своих ребят, бойцов 
СВО. Это темы, которые запрашивают сами женщи-
ны. Много общаемся и с женами участников СВО, 
с женами и матерями погибших ребят. Чувствуем 
востребованность.

Поскольку женщина — существо более эмоци-
ональное, чем мужчина, мы понимаем, какой ба-
ланс должен быть сохранён в семье, особенно в 
этих условиях.

Чем можно себя сохранить? Работать, учиться, 
находить для себя правильные способы восстанов-
ления своей энергии. 

Была очень интересная дискуссия, было много 
вопросов. В том числе, например, про инфанти-
лизм, который мы сегодня воспитываем в наших 
детях: не приведёт ли он к тому, что они тоже не 
научатся справляться со своими проблемами.

Вчера я была на встрече с матерями и жёнами 
погибших ребят-росгвардейцев, и один из вопро-
сов тоже задавался именно этот. Как сегодня по-
мочь женщинам преодолевать сложности и труд-
ности? Насколько нужна сегодня психологическая 
поддержка? Говорили об этом.

Андрей Жилин: — Насколько психологическая 
поддержка связана, допустим, с проблемой демо-
графии и повышения рождаемости в стране?

Наталья Шевчик: — Сегодня нет приоритет-
ности рождения детей в семье. Это уже не задача 
сегодняшнего поколения. Они не видят это как за-
дачу. И мы, конечно, сетуем на то, что у нас рождае-
мость не такая, какой бы мы хотели видеть.

Хотя наш регион в этом плане может вполне 
стабильно и дальше развиваться, потому что у нас 
всё-таки естественный прирост населения, но при 
этом мы понимаем, что проблема остаётся. 

Первого ребёнка у нас рождает 36 процентов 
семей. Второго ребёнка не хотят почему-то рожать, 
но по разным причинам, вероятно, уже в более 
зрелом возрасте... Сегодня, конечно, беспреце-
дентная государственная поддержка семье, име-
ющей детей. Почти 18 миллиардов у нас идёт на 
поддержку семей. 

Андрей Жилин: — Тамара Николаевна, пробле-
ма рождается после того, как в семье появляется 
первый ребёнок, и потом свою функцию многие 
люди считают выполненной?

Тамара Казанцева, депутат Тюменской об-
ластной думы КПРФ: — В нашей партии есть своё 
движение, называется «Надежда России». На сегод-

няшний день оно активно работает и в Тюмени, и 
во всей Тюменской области. Сегодня одной из глав-
ных задач нашего движения является поиск ребят, 
которые пропали без вести на СВО или погибли, 
но их так и не привезли домой. От нашей фракции 
на фронте сегодня около 50 человек. Из них семь 
человек уже погибли... 

По поводу рождаемости я склоняюсь к тому, что 
сегодня очень важно, наверное, все-таки какую-то 
преемственность иметь от наших предков. Я роди-
лась и училась в деревне, в которой было всего 25 
домов. Там в каждом доме были дети, в каждой се-
мье — трое, четверо, где-то больше. 

В 90-е годы образовалась яма, и на сегодняшний 
день мы никак из неё выйти не можем. Прогнозы не 
утешают: примерно лет через 50 мы будем иметь 
население всего 67 миллионов человек...

Я думаю, причины в том, что сегодня нет уве-
ренности в завтрашнем дне. Молодая женщина 
родила бы ребенка, но она думает: а где же я жить 
буду? на что буду его учить? какие перспективы 
дальше? Возникают дополнительные вопросы о 
здоровье. Потому что сегодня пойти в больницу 
— всё платное. Вот я, например, мне операцию 
сделали в госпитале «Мать и дитя», я заплатила 
250 тысяч рублей... 

С бесплатной медициной проблема, образова-
ние платное, жилье надо покупать...

Андрей Жилин: — Анастасия Радиковна, гово-
рят, что не всё решает материальность? 

Анастасия Шестакова, эксперт фракции 
«Справедливая Россия — За правду» в Тюменской 
областной Думе: — Недавно я побывала на меро-
приятии «Социал-демократического союза жен-
щин», в котором состою и который представляю в 
нашем регионе. Главной целью мероприятия было 
понять, почему женщины в России стали меньше 
рожать, почему третий-четвёртый ребёнок в семье 
— это роскошь. В зале сидели преимущественно 
многодетные женщины, у многих по пять-шесть 
детей. И пытались рассуждать об этом. Там были и 
врачи, и психологи, специалисты абсолютно раз-
ных направлений. Одна из причин, влияющих на 
деторождение в стране, — это достаток в семье. 
Другая — отсутствие доступного жилья. Третья — 
долговые обязательства, в которых, по-моему, сей-
час любая семья находится. Семейная ипотека, так 
или иначе, неподъёмная для большинства жителей 
по условиям. 

Но основное — это отсутствие любви, как бы 
это странно ни прозвучало. Психологический дис-
баланс, который возникает опять же из-за матери-
альных проблем и так далее, и так далее. Стресс, в 
котором пребывают семьи, приводит к разводам. 
Люди не могут совместно какие-то моменты раз-
рулить даже на базе своей ячейки общества. И что 
происходит? У нас происходят разводы. Нет отца 
— какая женщина решится самостоятельно вос-
питывать троих и более детей?

Статистика разводов, к сожалению, неутеши-
тельная. Если говорить про Тюменскую область, то 
по статистике из 100 заключённых браков 69 раз-
водов. То есть развод — одна из причин демогра-
фического кризиса. 

Какие предложения прозвучали — это психо-
логическая поддержка, психологическая помощь 
семьям. Людям нужно с кем-то поговорить вне 
семьи. Юридическая поддержка, которая тоже 
сейчас играет большую роль, причём она должна 

быть доступной. И та, и другая поддержка долж-
на быть доступной. К сожалению, у нас в регио-
не это распространяется только на малоимущие 
многодетные семьи. Но в этой поддержке нуж-
дается каждая многодетная семья. Да в принци-
пе любая семья. 

Если говорить о том, насколько вообще попу-
лярен образ многодетной семьи, как он трансли-
руется в СМИ, в медиа, в социальных сетях, видим 
ли мы этот образ положительным?..

Андрей Жилин: — Глеб Александрович, когда 
была большая крестьянская семья, дети рождались 
помощниками. Сейчас дети — нахлебники. Соглас-
ны Вы с этим тезисом или нет?

Глеб Трубин, депутат Тюменской областной 
Думы, ЛДПР: — Задача любого родителя, конечно, 
дать ребёнку всё возможное, обеспечить, разви-
вать его во всех направлениях. И эта задача, на мой 
взгляд, должна быть не только родителей, но и го-
сударства в целом. Мы неоднократно говорили, 
что многодетная семья должна стать одной из на-
циональных идей. Поэтому, с одной стороны, долж-
на быть идеологическая, так сказать, подоплека, с 
другой, без финансов тоже никуда. И мы не только 
должны рассказывать о том, что многодетность — 
это хорошо или много детей — это правильно, но 
и предлагать в том числе дополнительные меры 
поддержки. Должны подключаться предпринима-
тели. Вот мы предложили такой вид поддержки, что 
многодетные родители могут работать удалённо, 
могут работать по четыре дня в неделю с учётом 
графиков. Надеемся, предприниматели пойдут на-
встречу. Предложили меры поддержки студенче-
ских семей. Секции, в которые ходят наши дети, они 
тоже должны быть бесплатные.

Андрей Жилин: — Когда мы говорим о развитии 
села, то в любом случае мы всё равно натыкаемся 
на проблему демографии. Чтобы сохранить людей 
на селе, нужны какие-то обеспечительные меры. У 
нас действует эта программа пять лет, за это вре-
мя в неё направили 200 миллионов рублей из об-
ластного бюджета.

Наталья Шевчик: — Всем хочется качества 
жизни, и это нормально на самом деле. И в этом 
смысле мы можем видеть, как сегодня, например, 
даже наши малые города — они не очень сильно, 
так скажем, отличаются от Тюмени, с точки зрения 
комфорта и проживания. У нас огромное количе-
ство земельных участков, которые выделяются для 
индивидуального строительства. Сегодня большая 
тема — качество трудовых ресурсов на селе, по-
тому что село активно развивается. И сегодня эти 
современные технологии, современные комплек-
сы, они, конечно, с одной стороны, сокращают ко-
личество рабочих сил, но, с другой стороны, они 
требуют серьезного качественного труда. 

У нас идёт массовая газификация, занимаемся 
хорошей водой и качественной водой, потому что 
это тоже качество жизни. Хочу сказать, что в новом 
нацпроекте «Семья» зашито разных проектов, в 
том числе культуры и здравоохранения, там сде-
лан упор на сельскую семью, на поддержку семьи 
в сельской местности. 

У нас есть программа самообеспечения, кото-
рая очень эффективно работает на территории 
нашего региона. Она предполагает некий соци-
альный контракт помощи со стороны государства, 
чтобы семья вышла на экономический статус. С дру-
гой стороны, семья подписывает социальные обя-

зательства. И, мне кажется, что вот в этом смысле 
включенность, в том числе и детей в этот процесс. 

Андрей Жилин: — Тамара Николаевна, соб-
ственный дом способствует демографии, на ваш 
взгляд? 

Тамара Казанцева: — Это не критерий. Хоро-
шая квартира тоже, наверное, будет способство-
вать. Впрочем, хороший дом тоже не помешает. В 
программе «Комплексное развитие сельских тер-
риторий» говорится о том, чтобы сельского населе-
ния было не менее 25 процентов. Сегодня мы этого 
не наблюдаем. Демография на селе не выдержива-
ет никакой критики. Поэтому дома на сегодняшний 
день — это хорошо. Если люди их строят, значит, 
у них есть доходы. Если у них доходов нет, понят-
но, что они на большой хороший дом не пойдут. 

У меня даже иногда возникают мысли, что если в 
деревне осталось 10-15 домов, то надо принимать 
какие-то кардинальные решения. 

Вот я посмотрела, примерно в каждом районе 
по 11 клубов закрыты на сегодняшний день. Это 
значит, что нашим гражданам и молодым ребятиш-
кам, тем, которые в школе учатся, некуда ходить, не-
где проводить культурный досуг... А в школы, кото-
рые у нас сегодня тоже объединены, детей довозят 
на автобусах. Потом они обратно возвращаются...

Если говорить о кружках и секциях, то когда они 
будут заниматься там? Просто нет времени, пото-
му что они в разъездах находятся половину свое-
го времени. 

И самая главная проблема — это нет трудоза-
нятости, негде работать. Сегодня только личное 
пособное хозяйство. Большие комплексы — их не 
так много, там работают люди, но не такое большое 
количество, чтобы они закрыли всю потребность. 
А вот занятость населения сегодня практически 
отсутствует.

Андрей Жилин: — Анастасия Радиковна, какой 
фактор больше влияет на то, чтобы завести ребён-
ка: материальный или психологический?

Анастасия Шестакова: — Когда есть свой 
дом, когда есть постоянный стабильный заработок, 
кто захочет уехать со своей исторической родины? 
Отток населения мы видим, он в принципе доста-
точно очевидный. Программа имеет цель создать 
комфортные условия проживания людей на селе. 
Но люди всё чаще выбирают города, потому что там, 
как вы правильно заметили, есть работа. Не хватает 
производств на местах. Если бы была работа, люди 
бы не мотались из села в город, постепенно при-
нимая решения о переезде. Если раньше у нас, по 
статистике, в стране каждый третий жил на селе, 
то сегодня каждый четвертый. Я в принципе тоже 
езжу в сельские территории, смотрю. Но ФАП (чаще 
всего я приезжаю без предупреждения), например, 
всегда закрыт. Мне говорят, что он работает раз в 
неделю, в такое-то ограниченное время, потому что 
фельдшер вынужден ездить по всему району, об-
служивая большое количество пациентов. 

Кадровый вопрос серьезно стоит и в городах. 
Взять учителей: если мы городские школы не мо-
жем полностью обеспечить учителями, то что го-
ворить о селе?

Андрей Жилин: — Всё дело в комфорте и в за-
работной плате на селе, Глеб Александрович?

Глеб Трубин: — Не всегда комфорт является 
важным фактором. Заработная плата, трудоустроен-
ность, прогнозируемость на будущее — это важно. 
Вообще на село денег жалеть не надо. Это вопрос 
не только социально-экономического развития, это 
вопрос государственной безопасности. Потому что 
все наши села находятся на границе. Если жителей 
не будет на границе, если инфраструктуры не бу-
дет на границе, если дорог не будет на границе, то 
и границы не будет. С другой стороны, это продо-
вольственная безопасность. Где мы растим хлеб, 
собираем урожай, молоко и так далее? Всё это же 
на селе. В городе строятся и производятся только 
кирпичи и дома, а на селе — все продукты питания. 

Село необходимо развивать, оно должно быть 
источником гарантии нашего будущего. Поэтому, 
когда мы взвешиваем вопросы, насколько эконо-
мично или правильно построить какой-то допол-
нительный дом культуры или спортивное соору-
жение, или жилье в территориях, то надо смотреть 
гораздо шире. Мы видим, где-то учебные заведения 
сократились. С одной стороны, все инвесторы гово-
рят, нам не хватает рук, не хватает рабочих на селе, 
давайте, мы готовы их трудоустраивать. С другой 
стороны, люди говорят — работать негде. Необ-
ходимо соединить предпринимателей и сельских 
людей, и тогда с государственной поддержкой село 
будет обязательно развиваться и обеспечивать без-
опасность нашей страны.

Текст: Иван Кулябин
Фото: стоп-кадр передачи  
«Объективно. Партактив»

Полную версию программы смотрите  
на сайте: spravedlivo.ru

Участники передачи «Объективно. Партактив» на телеканале «Тюменское время» 
обсудили падение рождаемости в стране. Есть ли выход из ситуации?

Наталья Шевчик: «Второго ребенка 
не хотят почему-то рожать...»
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КОММЕНТАРИЙ

«Заседание комитета 8 апреля было насы-
щенным на обсуждения, — написал политик в 
своём тг-канале. — Вопросы были непростые 
и касались серьёзных перемен. Например, 19 
законодательных инициатив, поступивших от 
районных дум, касаются преобразования сель-
ских поселений и объединения их в муници-
пальные округа. Речь об этом неоднократно 
заходила и в заксобрании, в СМИ. Имеется мас-
са спорных моментов. К примеру, не станут ли 
районные чиновники „коррупционизировать-
ся“ на фоне полного ослабления власти в сё-
лах? Как будет осуществляться переход на но-
вую систему финансирования с учётом этой 
оптимизации? И действительно ли большин-
ство сельчан поддержали реформу на публич-
ных слушаниях? 

Так или иначе, законопроекты комитет под-

держал и рекомендовал депутатам облдумы за 
него проголосовать.

Заслушали отчёт Уполномоченного по пра-
вам человека Олега Эриковича Датских. Много 
прозвучало информации о том, что сделано по 
различным сферам жизни граждан, однако, на 
мой взгляд, недостаточно реально результатив-
ных дел в сфере защиты прав и свобод человека. 
Информация носит рекомендательный, общий 
характер, без острых углов. К ФСИН как всегда 
масса вопросов по соблюдению прав осужден-
ных из года в год.

Думаю, на заседании областной Думы 17 апре-
ля у депутатов будут вопросы по сегодняшним 
решениям», — сообщил Владимир Пискайкин.

Семён Комаров
Фото: t.me/vladimir_piskaikin

26 марта Межрегиональное территориаль-
ное управление Росимущества в Тюменской об-
ласти осуществило передачу 24 единиц автомо-
бильной техники, конфискованных по решению 
суда у нерадивых собственников за повторное 
вождение в нетрезвом виде, в пользу министер-
ства обороны РФ с целью их применения в зоне 
боевых действий СВО на Украине.

«Профилактика ДТП в первую очередь вклю-
чает в себя борьбу с пьянством за рулем, — про-
комментировал „Губернии“ акцию Владимир Пи-
скайкин. — Власти неоднократно предупреж-
дали — садится за руль в нетрезвом состоянии 
недопустимо. Но увещевания не работают, при-
шлось принять закон о конфискации автотран-
спорта (средства повышенной опасности!), в 
случае если собственник повторно сел за руль 
автомобиля в пьяном виде. Я сочувствую этим 
людям, их лечить надо, но закон есть закон, и 

теперь эти автомобили послужат государствен-
ным целям. 

Ко мне как депутату обратились с просьбой о 
финансовой помощи, и я принял решение сво-
ими личными средствами поддержать доставку 
автомобилей туда, где они помогут нашим геро-
ям решать вопросы обороны страны. 

Думаю, на линии соприкосновения и в тылу на 
этих машинах будут продемонстрированы чуде-
са героизма и русского духа, который не оставит 
ни малейшего сомнения в способности России 
к защите своих интересов. Русские всегда по-
беждали, так будет и в это раз. Мир должен быть 
прочным и безопасным на все времена. Как гово-
рил генералиссимус Сталин, наше дело правое, 
Победа будет за нами!»

Вероника Лисицина
Фото: сриншот сюжета ГТРК «Регион-Тюмень»

Вопрос изучения работы органов местного са-
моуправления и взаимодействия с коллегами из 
автономных округов входит в компетенцию Тю-
менской областной Думы. 

Часть дня была посвящена экскурсии по горо-
ду, осмотру достопримечательностей и передо-
вых предприятий: одно из них — представитель 
малого бизнеса, выпускающее кондитерские из-
делия ООО «Слада», и одно крупное предприятие 
— АО «Аминосиб», где выпускаются компоненты 
для сельхозпроизводства и спирт. 

Кондитерский завод расположен в помеще-
нии бывшего машиностроительного завода, ко-
торый перебазировался в Ишим из Ленинград-
ской области в годы войны. Многое напоминает 
о славном прошлом предприятия, но сейчас это 
производство, выпускающее конфеты и печенье, 
которые продают на всю страну. Новое оборудо-
вание, минимум персонала, многие процессы ав-
томатизированы. 

АО «Аминосиб» также выпускает продукцию 
на всю страну и даже за рубеж. Это современное 
предприятие, построенное с нуля. 

Ишим — родина сказочника Петра Павлови-
ча Ершова и его самой знаменитой сказки «Ко-
нёк-Горбунок», весь город буквально пропитан 
её персонажами. 

Глава Ишима Федор Борисович Шишкин — 

очень деловой, знающий и толковый мэр. Давно 
возглавляет город, знает его как свои пять паль-
цев. Такое впечатление, что и всех жителей Ишима 
он знает поименно. Очень компетентен. 

Непростой выдался для Ишима прошлый год, 
учитывая паводок и его последствия. В этом году, 
уверен, южный район области готов к возможным 
трудностям, которых никто не исключает.

Совместное заседание двух комитетов по гос-
строительству и местному самоуправлению Тю-
менской областной Думы и Заксобра ЯНАО про-
шло в здании мэрии и продолжалось 3,5 часа. 
Было много вопросов: про новые рабочие ме-
ста, местную инфраструктуру, инвесторов. Так-
же обсудили взаимодействие с избирателями 
в социальных сетях, заслушали отчет Шишкина, 
рассмотрели практику работы ямальских вла-
стей по объединению поселений в городские 
(районные) округа.

Должен отметить высокий уровень организа-
ции мероприятия, слаженную работу аппарата ко-
митета ГСиМС Тюменской областной Думы. Хочу 
выразить особую признательность его председа-
телю Ирине Борисовне Соколовой. 

Очень полезная и познавательная получилась 
поездка.

Владимир Пискайкин, t.me/vladimir_piskaikin

Познавательная поездка

Руководитель фракции «Справедливая Россия — За 
Правду» в Тюменской областной Думе Владимир Пискайкин 
прокомментировал прошедшее заседание комитета по 
государственному строительству и местному самоуправлению

Депутат Тюменской областной Думы Владимир Пискайкин 
отправил в зону СВО автомобили, изъятые судом  
у автолюбителей за повторное «пьяное» вождение, оплатив  
из личных средств аренду автовозов и топливо

Районные чиновники и коррупция: 
что несёт реформа укрупнения 
муниципалитетов?

Победа будет за нами!

4 апреля прошло выездное совместное заседание  
комитета по госстроительству и местному самоуправлению 
Тюменской областной Думы и аналогичного комитета 
Законодательного Собрания ЯНАО в город Ишим

ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН — НА ФАБРИКЕ
ДВА ВЛАДИМИРА: УЛЬЯНОВ (СЛЕВА) 
И ПИСКАЙКИН ПЕРЕД ЗАСЕДАНИЕМ

СИМВОЛИЧНЫЙ КЛЮЧ ОТ 
МАШИНЫ БОЙЦУ С ПОЗЫВНЫМ 
«ТУРИСТ» ВРУЧИЛ РУКОВОДИТЕЛЬ 
РОСИМУЩЕСТВА В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ СЕРГЕЙ ЛЕЙБЕНКОВ

ДЕПУТАТЫ — У СТЕН ИШИМСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ

ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН 
МОЛЧАТЬ НЕ БУДЕТСОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

ВСЁ ДЛЯ ФРОНТА
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— Аркадий, ты художник многогранный, но 
всё-таки, прошу, попробуй определиться: что 
есть главное произведение твоего творче-
ства жизни? Вот Пушкин сказал: «и долго буду 
тем любезен я народу...» — как думаешь, чем 
родному народу будешь любезен ты?

— Не могу определиться в самом главном 
— всё, что сделано, остаётся для меня дорогим. 
Попробую перечислить самое масштабное. Во-
первых, конечно, строительство в Тобольске: счи-
тай, полгорода новых микрорайонов построил, ког-
да работал в этой сфере. Второе — подготовка и 
празднование 400-летия Тобольска. В тот год была 
и борьба с сильнейшим паводком, и мы отстояли 
город. Конечно, выход Постановления Совета Ми-
нистров РСФСР от 3 января 1990 г. за № 5 «О мерах 
по реконструкции, реставрации памятников исто-
рии и культуры и комплексному развитию город-
ского хозяйства г. Тобольска» (уже во времена ра-
боты председателем горисполкома — тогда очень 
много усилий пришлось приложить, чтобы реше-
ние было принято). Конечно же, просветительские 
программы фонда «Возрождение Тобольска», кото-
рые реализуются уже 31 год. И библиотека издан-
ных уникальных книг, и коллекция медалей «Славен 
град Тобольск», созданные за время работы фонда. 

И за эти же годы — мой личный вклад в бла-
гоустройство города, подарок тоболякам — парк 
«Ермаково поле».

При этом с горечью понимаю, что за 50 про-
житых в Тобольске лет мало занимался с детьми, 
а ведь сколько раз мудрыми людьми повторено: 
«Главное — это дети!»

Хотелось бы, чтобы у детей и внуков жизнь 
была по-настоящему счастливой, в трудах и по-
бедах, честной — и с честью прожитой.

Давай вспомним слова твоего друга Фёдора 
Гиренка — выдающегося нашего современника, 
философа и лауреата премии Фёдора Конюхо-
ва: «Человек — это художник. Человек не потому 

художник, что он рисует природу, а потому что 
он создаёт себя». Так что создание самого себя 
за эти годы — это тоже, думаю, одна из главных 
моих побед.

— На посту градоначальника Тобольска 
всё удавалось?

— Мне судьба подарила в то время работу, ко-
торая была трудна, но благодарна! 

Слишком сложные вопросы тогда стояли и пе-
ред городскими властями, и перед жителями горо-
да, поэтому хотелось многого, но не всегда полу-
чалось. Мои принципы известны: планку надо ста-
вить как можно выше, и если даже не преодолеем 
этой высоты, то максимально к ней приблизимся. 
Вот, например, кубинец Хавьер Сотомайор в да-
лёком уже 1993 году установил рекорд по прыж-
кам в высоту с результатом 2,45 м, а наша планка 
на сегодня в создании книжных шедевров, да и по 
работам в парке, и другим программам, будет 2,5 м.

Сейчас у нас в работе книга с воспоминаниями 
тоболяков о 400-летии Тобольска. И подавляющее 
большинство наших героев, авторов статей, счи-
тают, что 1986–1990 годы были самыми результа-
тивными, созидательными в истории Тобольска. И 
я считаю это справедливой оценкой. 

— Будучи градоначальником Тобольска, ты 
умел сотрудничать с неугодными, с несимпа-
тичными тебе людьми? 

— Оглядываясь теперь на себя, тогда 36-летне-
го, понимаю, насколько я был молод и неопытен, 
и ошибок делал немало, но с людьми получалось 
сотрудничать, во враги никого не записывал. Объ-
единяло нас всех, очень разных, — время, время 
созидательное: все работали для города, для вели-
кой страны и не за деньги, а из убеждения: «Надо!» 

— Не чувствуешь ли какой вины перед че-
ловечеством?

— Грешен. Зачастую был резок с людьми. «Уро-
ки жести» я получил на стройке, были у меня такие 
начальники — «учителя»... 

В этом году снова был в Домбае (это уже 48 год 
с моего первого приезда в это благословенное 
место), катались на лыжах, со мной были четве-
ро сыновей, внук и внучка. Перечитал на отдыхе 
Астафьева, «Последний поклон», и там бабушка 
Екатерина наставляет внука: «Почитай людей-то, 
почитай! От них добро! Злодеев на свете щепотка, 
да и злодеи невинными детишками родились, да 
среди свиней расти им выпало, вот они свиньями 
и оборотились». Моя бабушка Евдокия Григорьев-
на тоже меня наставляла...

— А вот встречал ты живых гениев на жиз-
ненных дорогах? 

— Валентина Григорьевича Распутина, Алек-
сандра Филипповича Ведерникова, Валентина 
Яковлевича Курбатова, Юрия Михайловича По-
лякова, ныне здравствующего, и дай Бог ему мно-
гая лета! А ещё Андрея Ильича Фурсова, Фёдора 
Филипповича Конюхова. Но вот плотно сотруд-
ничать по какому-то божественному промыслу 
удалось с одним — гением Книги Василием Евге-
ньевичем Валериусом.

— Расскажи, как стартовал фонд? Это по-
лучилось нечаянно или было глубоко проду-
манным решением?

— Оглядываясь назад, понимаю: тобольский 
старт был для меня в 1977 году на строительстве 
нового города, новых микрорайонов, ввод объ-
ектов жилья, школ, детсадов, поликлиники, боль-
ницы, двух дворцов культуры... А продолжение — 
работа в горисполкоме, с более широким кругом 
вопросов, и подготовка к 400-летию города, затем 
празднование 400-летия Тобольска. А затем изну-
рительные согласования готовящегося Постанов-
ления Совета Министров РСФСР по историческо-
му Тобольску. Постановление вышло в 1990 году, 
но реализовано не было — не стало той страны, 
в которой оно призвано было решить проблемы 
исторического наследия города. И уже естествен-
ным продолжением, было создание фонда «Воз-
рождение Тобольска».

— Фонд работает уже три с лишним де-
сятилетия. Менялись ли задачи по ходу дея-
тельности, трансформировались или с само-
го начала незыблемы?

— Да, незыблемы, с самого начала! Главная за-
дача фонда — просветительская: рассказать всем, 
насколько велика история и культура великого 
Русского народа и народов иже с ним, благодаря 
общим усилиям которых была построена великая 
Российская государственность — а ей в 2025 году 
исполняется уже 1163 года. Показать эти место-
рождения Русского Духа!

— Кто из тобольских мэров по-
настоящему соратничал с фондом?

— Свои программы фонд «Возрождение То-
больска» всегда финансировал сам, это были на-
родные деньги: никогда от властей фонд не полу-
чил ни одного бюджетного рубля. Все просвети-
тельские программы фонда в полной мере мож-
но назвать народными — они как сплочённая 
колонна Бессмертного полка русской истории 
и культуры. 

Пожалуй, только с Евгением Куйвашевым было 
взаимопонимание и нормальное общение. Ев-
гений Владимирович поддержал инициативу 
фонда по установке памятников П.П.Ершову и 
Ф.М.Достоевскому и решил вопросы финанси-
рования этих замечательных скульптурных ра-
бот великого Михаила Владимировича Пере-
яславца, которые сам автор признавал лучши-
ми за всю его творческую жизнь. А памятник 
Ф.М.Достоевскому, по оценке достоевоведов, 
лучший из сотен, что поставлены русскому пи-
сателю по всему миру.

— Тридцать один год с фондом... Вариан-
тов никогда не рассматривал?

— Любое дело надо довести до конца, до ре-
зультата. Поэтому бросить фонд не могу, как в рус-
ской пословице: «От добра добра не ищут». И во-
вторых, занимаясь этой общественной работой я 
стал совсем другим человеком. Тем более, что ра-
бота эта — служение. И знаю, что, много получив 
от жизни, от людей, я и отдал этой жизни многое. 
И живу надеждой, что работа всех участников фон-
да — это маленький капиллярчик, который несёт 

частицу русской крови в фундамент, в плацдарм 
создания будущего.

— Это тяжкий крест? Или Благоволенье 
Божье?

— И то, и другое. Валентин Григорьевич Рас-
путин, который мощно, как никто, поддерживал 
нас в начале работы созданного мною фонда, го-
ворил частенько, что жизнь дана человеку, чтобы 
испытать его. Царствие Небесное Валентину Гри-
горьевичу — «духовному губернатору Сибири»! 
Известно ведь, что если ты на правильном пути, 
то реальность под тебя подстраивается, и не так 
тяжело нести этот крест. И конечно, Господь по-
могает. 

— Не размышлял ли ты о том, что без фон-
да жизнь прошла бы поспокойнее?

— Да нет, ну что ты, друг Омельчук! Фонд для 
меня — это дар судьбы!

— Ни разу не пожалел, что взялся за это благо-
родное, но не всегда благодарное дело? 

— В своих делах в искреннем, дружественном 
общении с людьми, конечно, я счастлив! И счаст-
лив, что я не в политике — такая тоска наблюдать, 
как многие живут, по их меркам классно, но на са-
мом деле в неискренности, во лжи... и в другой без-
нравственной мерзости. Если Антона Павловича 
Чехова вспомнить: «Ложь — нравственная рвота!»

— Умеешь ли ты ладить с властью? Фонд 
нуждается в помощи властей — местных, 
региональных?

— Ответ на вопрос очевиден — поддержка от 
властей фонду необходима! Вспоминается 24-ча-
совой марафон в Тобольске чтения сказки «Ко-
нёк-Горбунок». Власть городская нас поддержала 
— и праздник сказки прошёл на «ура». А самыми 
выдающимися чтецами на этом марафоне были 
мальчики и девочки 4–5 лет. Умиление — до слёз!

Но знаю, что неугоден и неудобен. За 31 год 
работы фонда «Возрождение Тобольска» ни один 
из губернаторов и заместителей губернатора ни 
разу не поинтересовался работой нашей обще-
ственной организации. И ни один из губернато-
ров ни разу не побывал на «Ермаковом поле». А 
чем не угоден? Я как-то сказал одному из чинов-
ников: «У нас разные задачи, к сожалению. У меня 
— сделать что-то полезное для города, людей, а 
у вас — как осваивать бюджет». И по парку «Ер-
маково поле» не было ни одного рассмотрения с 
властями вопросов организации и развития этой 
территории. А ведь парк имеет границы, и очень 
важно, что граничит с парком! 

— Как ты оцениваешь людей? 
— Мой критерий в оценке людей — справед-

ливость. И если человек «не мой», как говорится, 
нет времени, чтобы враждовать, тем более, угова-
ривать или перевоспитывать. Сегодня по опреде-
лению писателя Пелевина много людей больны 
«ротожопастью». А Д.И.Менделеев говаривал так: 
«Ругайся себе направо и налево, и будешь здо-
ров!», и когда он видел недоброжелателя, гово-
рил: «А пошел-ка ты, батенька, ... вот туда, подаль-
ше!» Очень мне помогают в жизни заветы нашего 
великого земляка.

Стихотворение С.Ю.Куняева в тему: 
Живём мы недолго, — давайте любить
и радовать дружбой друг друга.
Нам незачем наши сердца холодить,
и так уж на улице вьюга!
Давайте друг другу долги возвращать,
щадить беззащитную странность,
давайте спокойно душою прощать
талантливость и бесталанность.
Ведь каждый когда-нибудь в небо глядел,
валялся в больничных палатах.
Что делать? Земля наш прекрасный удел —
и нет среди нас виноватых.
Есть у меня такие «друзья», которые на протя-

жении трёх десятков лет пытаются сделать меня 
нерукопожатным. Даже один из глав Тобольска 
говорил мне, что к нему зачастили ходоки с на-
стойчивыми предложениями не общаться с Ел-
фимовым. И я знаю этих людей. 

Какое главное высказывание в истории Рус-
ской цивилизации, с которым русский народ про-
жил почти восемь веков? Правильно: «Не в силе 
Бог, а в правде». Это сказал Александр Невский. 
Поэтому каждому из нас Бог — судья, Он и выне-
сет свой вердикт.

— Калибр врага повышает самооценку?
— Для всех разнокалиберных скажу — это их 

проблемы! Кто мной пренебрегает, тот меня те-
ряет. Могу сомневаться в своей самооценке, но 
цену себе знаю.

— Почему ты не провёл ни одной презен-

23 апреля председателю президиума общественного 
благотворительного фонда «Возрождение Тобольска», 
известному в России фотохудожнику и книгоиздателю 
Аркадию Григорьевичу Елфимову исполнится 75 лет. 
Накануне юбилея с ним встретился тюменский  
классик Анатолий Омельчук...

Человек создает себя сам

АРКАДИЙ ЕЛФИМОВ. ФОТО: ПАВЕЛ КРИВЦОВ
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тации в знаменитом Президентском центре 
Б.Н.Ельцина в соседнем Екатеринбурге?

— В своей программе «Бесогон» как-то Никита 
Сергеевич Михалков озвучил такие цифры: госу-
дарственное финансирование Ельцин-центра в 
год составляет 350 миллионов рублей, а допол-
нительно к этому (!) благотворительная помощь 
центру может быть в 3 миллиарда рублей в год. 
Так что они и без нас проживут, а главное, идео-
логические задачи у нас разные.

— Обижаешься на людей, которые могли 
бы помочь, но не помогают? 

— Когда-то я записал (собираю разные выска-
зывания и афоризмы), кажется, из В.П.Астафьева: 
«Самое прекрасное в жизни — помогать людям, 
и особенно когда имеешь для этого власть, силу, 
возможности. Может ли быть радость выше этой? 
Неужели Вы даже не помышляете об этом, несчаст-
ный человек?»

Конечно, несчастные! И их большинство в на-
шей жизни, о которых В.В.Розанов так бы сказал: 
«...бесполезные, бесплодные, бесталанные, безъ-
языкие...»

Обижаться — не в моём характере, тем более 
на тех, у кого жизнь вроде бы была прожита не на-
прасно, а на самом деле зря. Да и обидчивость, как 
известно, — самозащита ограниченности. Выдаю-
щийся фотохудожник советского времени Ирина 
Игоревна Стин как-то в разговоре мне сказала, что 
обиды свойственны мещанам.

— Известно, что Елфимов — фотомастер 
отличный! Несравненный. Маэстро «Остано-
вись, мгновение!» Останови мгновение: как 
родилась идея создать природный парк, ко-
торый сегодня вся Россия знает как «Ерма-
ково поле»? 

— Не вспомню этого мгновения, а была череда 
случаев по воле Провидения Господня: обратил 
внимание на убитую разрухой и свалками терри-
торию бывшего тобольского Дома отдыха. А затем, 
вроде случайно, но, конечно же, не случайно, по-
явились выдающиеся помощники — архитекторы, 
скульпторы, экологи, мастера с золотыми руками... 
И родился парк «Ермаково поле». Название парку 
дал я. А случай, по определению Анатоля Фран-
са, — это псевдоним Господа Бога, когда он не 
хочет подписываться своим именем. Кстати, но-
белевский лауреат А.Франс отдал свою премию 
голодающему крестьянству в России. 

— Такие произведения, как твой парк, воз-
можны лишь в результате вдохновенья и оза-
рения? 

— Какое озарение?! В течение почти 33 лет я 
в ручном режиме руководил, как прораб, всеми 
работами, и делал это ежедневно! И сегодня в 7 
утра, как обычно, раздал задания — кто и чем бу-
дет заниматься. В очередной счастливой эйфории 
от достигнутой маленькой победы (будь то уста-
новка поклонного креста «Казакам дружины Ер-
мака от благодарной России» или монтаж метал-
локонструкций Романовского мостика) приходила 
мысль: а завтра надо ещё памятник А.А.Алябьеву 
установить. А.В.Суворов, одерживая победы над 
превосходящим противником, с иронией гово-
рил: «Раз счастье, два раза счастье — помилуй 
Бог! Надо же когда-нибудь и немножко умения».

— Говорят, у тебя в своё время не сложи-
лись отношения с выдающимся тоболяком 
Юрием Сергеевичем Осиповым... Тобольск про-
играл от этого?

— Во-первых, не согласен, что не сложились. 
Юрий Сергеевич дал согласие, дал своё имя вы-
дающегося учёного, математика и президента Рос-
сийской академии наук попечительскому совету 
фонда «Возрождение Тобольска», возглавив его с 
первых дней и поверив мне. А времена-то были 
какие! Почти каждая общественная организация 
в то время выстраивала свою деятельность в об-
ход российских законов, и скандалы в связи с этим 
были приметой времени. Во-вторых, я не мог об-
ременять нашего земляка на высоком государ-
ственном посту какими-то просьбами, и не делал 
этого. А в-третьих, я всегда избегал терять время в 
приёмных больших руководителей, и возможно, в 
чём-то я от этого проиграл, фонд проиграл и То-
больск проиграл. Но всё-таки в целом я выиграл, 
и мы выиграли, надеясь только на собственные 
силы. И Юрий Константинович Шафраник, воз-
главивший попечительский совет после Юрия 
Сергеевича, стал реальным помощником фонду 
в наших благотворительных программах. 

— Два медведя в одной берлоге... Были ещё 
«медведи»?

— Спасибо моим крестьянским, мужицким 
корням, доставшимся от моих предков, и от них 

же — некоей природной сметке, благодаря ко-
торой своих конкурентов я всегда обходил. Кон-
куренты для меня были неконкурентноспособны. 

— Современники в России и сопредельных 
Азии, Европе знают Елфимова как выдающе-
гося лидера замечательного благотвори-
тельного фонда «Возрождение Тобольска». Но 
Елфимов же больше, шире, глубже, чем толь-
ко фонд?

— Конечно, больше, за это и любят нас, таких, 
звёздно-небесные, почвенные женщины.

— Насколько прав Антон Чехов, утверж-
дая, что «сибирские женщины жёстки на 
ощупь...»? Как ты считаешь, классику про-
сто не повезло? А вот ещё его же: «Тюмень 
склоняет к чёрным запоям»? 

— Сочувствую Антону Павловичу — не было в 
его жизни такой женщины, какой у Фёдора Михай-
ловича Достоевского была Анна Григорьевна с её 
жертвенной любовью к великому мужу. Впрочем, 
в истории ни у одного русского писателя не было 
такой женщины, как Анна Достоевская (Сниткина). 
Была бы в путешествии с Антоном Павловичем лю-
бящая женщина, тогда и сибирячки ему представ-
лялись бы красавицами, как оно и было всегда. И 
Тюмень бы в этом случае показалась А.П.Чехову 
«великолепным городом».

— Кстати, удастся ли установить в Тю-
мени памятник автору великой фразы: «Тю-
мень — великолепный город!»?

— Конечно, рано или поздно такой памятник 
в родной мне Тюмени обязательно будет. Время 
идёт, и многое меняется, в том числе и новые люди 
приходят во власть. Памятник Достоевскому со 
словами его «Тюмень — великолепный город!» — 
это, прежде всего, памятник Тюмени с её славной 
историей, памятник многим поколениям тюмен-
цев, верой и правдой служившим своему городу, 
своей Сибири.

Но это будет и достойным памятником главе 
города, если скульптура Достоевского будет соз-
дана не очередным халтурщиком, а професси-
ональным талантливым художником. И тогда он 
впишет своё имя в историю Тюмени, приближа-
ющейся к своему 450-летию. А возможно, тюмен-
ские предприниматели быстрее властей поставят 
такой памятник, чтобы вписать и своё имя в исто-
рию родного города.

— Наверняка же был момент: «Брошу всё, 
отращу себе бороду и буду ловить хариусов на 
речке Котуй в предгорьях плато Путорана».

— Не было! И рыбалкой я насытился в свои 
13–14 лет на речке Ишим, живя в Абатском. Хотя 
с сыном Кириллом ловили как-то хариусов на реч-
ке Тутончана, сплавляясь с южных отрогов пла-
то Путорана. Да и то — больше фотографирова-
ли этот Природный Космос в Восточной Сибири, 
чем рыбачили.

— Кстати, когда издашь свой шедевр «Хож-
дение по плато Путорана»? Поклянись, что 
издашь!

— В ближайшие пять лет займусь, пока же всё 
расписано по времени и по возможностям, и руки 
не доходят.

— Но всё-таки — каждый честный человек 
обязан иметь врагов? И кого у тебя больше — 
оппонентов или соратников?

— Провокатор ты, друг Омельчук! От благост-
ных воспоминаний о плато Путорана в душе ра-
дость вспыхнула беспричинная, почти как в дет-
стве, а ты вдруг — о врагах! Не считал их, посколь-
ку просто с ними не общаюсь. А вот соратников, в 
том числе и почитателей наших просветительских 
программ, несколько тысяч, и число их всё мно-
жится. И не обязательно участие рублём, помощь 
добрым словом во взаимопонимании — это тоже 
важно. По Цицерону, «...богатство определяется 
не величиной капитала, а кругом общения, при-
вычками и образом жизни». Я богат именно этим.

— Если бы ты вдруг, неожиданно, встре-
тился с живым Ермаком, что бы ему посове-
товал? А с Иосифом Виссарионовичем?

— Ермака попросил бы беречь его буйную го-
ловушку, беречь казачков на их пути, которого 
труднее не бывает, при этом на пути счастливом 
и звёздном.

А Иосифа Виссарионовича попросил бы бе-
речь Великий Русский народ, за который он под-
нимал Победный тост в 1945 году.

— Был ли ты членом КПСС? А сегодня в КПСС 
вступил бы?

— Более 30 лет назад вместе с ликвидацией 

КПСС перестал быть её членом и ушёл из поли-
тики. Создал и руковожу 31 год партией друзей 
«Возрождение Тобольска».

— Назови пятерых знакомых писателей, 
которых с удовольствием читаешь? Пяте-
рых знакомых артистов, певцов, которых 
с наслаждением слушаешь и смотришь? Пя-
терых знакомых живописцев, гравёров, гра-
фиков, работы которых с непередаваемым 
восторгом — глаз не оторвать — рассма-
триваешь? А когда сам поёшь?

— Пропустим Омельчука, чтобы не быть ку-
кушкой, хвалящей петуха. Читаю Андрея Ильича 
Фурсова, Юрия Михайловича Полякова, Юрия Ви-
льяминовича Козлова, Михаила Александровича 
Тарковского. Перечитываю классиков: Пушкина, 
Достоевского и других, давно любимых.

Дружу с басом — Фёдором Борисовичем Тара-
совым, с актёрами Тобольского драмтеатра, быв-
шим тоболяком Сергеем Владимировичем Рад-
ченко.

Люблю художников: Юрия Анатольевича Ноз-
дрина, Нину Ивановну Казимову, Ольгу Алексан-
дровну Самосюк, Владимира Анатольевича Чупил-
ко, Александра Викторовича Ремезова...

Петь могу под настроение — «Гори, гори, моя 
звезда...», «Как на грозный Терек на высокий бе-
рег, / Выгнали казаки сорок тысяч лошадей...» и 
другие песни.

— Сколько рублей способен потерять, не 
заметив этого?

— Вместе со всем народом теряю много, очень 
много из-за инфляции и политики Центробанка 
России.

— На какую награду от государства всё 
ещё рассчитывает Елфимов? 

— В анкете в этой графе у меня значится: го-
сударственных наград и почётных званий — не 
имею. Надеюсь, что это меня также характеризу-
ет, я никогда не гонялся за наградами. И не рас-
считываю получить. У Дюма в конце книги есть 
о звании лейтенанта мушкетёров: «Это слишком 
много для мушкетёра Атоса и слишком мало для 
графа де Ла Фер». 

— Что бы ты добавил в формулу насто-
ящего мужчины? Три «д»: дом, дети, деревья?

— На первое место я бы поставил ДЕЛО — это 
работа, это и служение. Служение семье, дому, го-
роду, стране.

— Как Елфимов работает над ошибками?
— Надо сказать, у меня кожа тонкая, и мне дол-

го бывает стыдно за свои ошибки и промахи. Мо-
жет, поэтому я и редко ошибаюсь. Иной раз, в силу 
некоторых обстоятельств, поступаешь неверно, 
понимая это. Вот Валентин Яковлевич Курбатов 
написал: «Только и держишься старым правилом 
матери Терезы: „Сделаешь добро — оплатят злом, 
делай его всё равно; простишь — тебя обвинят в 
высокомерии, всё равно прощай, будешь успе-
шен — позавидуют и возненавидят — всё равно 
старайся. Помни: что бы ты ни делал, это не нуж-
но никому, кроме тебя и Бога“». А ещё известный 
тебе Лев Николаевич говорил: «Чтобы жить чест-
но, надо рваться, путаться, биться, ошибаться, на-
чинать и бросать и вечно бороться и лишаться. А 
спокойствие — душевная подлость». Не слабо?!

— Ты — неуёмный отчаянный путеше-
ственник. Облазил весь земной шар? Не упу-
стил ни одного шанса? Или ещё остались во-
жделенные места?

— Сразу вспоминается Пушкин: «Мне путе-
шествие привычно / И днём, и ночью — был бы 
путь...». За границу я перестал ездить ещё до за-
падных санкций, лет этак 10–12 назад. До этого 
было — чуть поездил по миру. Теперь же смени-
лись приоритеты. Известная истина: тёплое, жи-
вое, сердечное общение — одно из главных бо-
гатств человека, совершающего свой земной путь! 
Поэтому сейчас мой путь — по дорогам Родины. 
За прошлый, 2024 год я провёл более 50 встреч в 
разных городах нашей благословенной России-
матушки. И общение с людьми для меня — это 
праздник! Народ наш многонациональный — ве-
лик, и могуч, и душевен, особенно в провинции.

— Вот представь: в Кремлёвскую Прези-
дентскую библиотеку, где есть и твои кни-
ги, заходит Владимир Владимирович Путин. 
У тебя есть вопросы к Президенту? 

— В Администрации Президента совершенно 
замечательные люди! Благодаря сложившимся са-
мым тёплым, живым, сердечным отношениям, вы-
ставка наших книжных шедевров (двадцать изда-
ний) была в круглой библиотеке резиденции на-

шего Президента В.В.Путина, той, которая рядом 
с его рабочим кабинетом. Куда уж больше почёта 
и уважения нашим книгам! Сейчас эти и другие 
наши издания находятся в музее книги библио-
теки Администрации Президента на Старой пло-
щади. Президент видел это наше собрание книж-
ных шедевров. 

А вопрос можно было бы задать: как часто Вла-
димир Владимирович листает «Чертёжную книгу 
Сибири» Семёна Ульяновича Ремезова, изданную 
фондом двумя тиражами по 1000 экземпляров и 
раздаренную культурным центрам России? Есть 
этот Атлас карт 1701 года и у Президента России.

— Вопросы или просьбы к Богу ещё оста-
лись?

— У Бога — просите ума! просите ума! просите 
ума! И доброго сердца!

Беседовал Анатолий Омельчук

Елфимов Аркадий Григорьевич
Родился 23 апреля 1950 года в Тюмени. 

В 1967 году окончил Ярковскую среднюю 
школу и поступил в Тюменский инженерно-
строительный институт на факультет про-
мышленного и гражданского строитель-
ства. С 1972 года начал работать мастером 
на стройке, прорабом, а затем главным ин-
женером строительного управления. 

В 1977 году командирован в Тобольск 
на строительство Тобольского нефтехими-
ческого комплекса. Работал главным инже-
нером, затем начальником управления по 
строительству объектов социального и куль-
турного назначения.

С 1984 года — начальник комбината 
крупнопанельного домостроения.

В 1986 году избран мэром Тобольска. 
С 1994 года — председатель президиума 

общественного благотворительного фонда 
«Возрождение Тобольска». 

Общественный деятель, фотохудожник, 
издатель, коллекционер, меценат. 

Почетный член Российской академии 
художеств, книгоиздатель, собиратель про-
изведений искусства — более семисот из 
них передал Тобольскому историко-архи-
тектурному музею-заповеднику. Уникаль-
ную личную коллекцию древних книг ки-
риллической традиции передал Тюменско-
му государственному университету. Автор 
многих персональных фотовыставок и аль-
бомов («Ангел Сибири», «В стране героев и 
богов», «Бразилия», «Камчатка за 11 дней», 
«Андорра» и др.), отмеченных всероссий-
скими и региональными премиями. 

Основатель, генеральный директор уни-
кальных издательских проектов: историко-
культурологического, литературно-художе-
ственного альманаха «Тобольск и вся Си-
бирь», библиотеки альманаха «Тобольск и 
вся Сибирь», серии альбомов «Сибирский 
художественный музей». 

С именем Аркадия Елфимова связано 
возвращение в Россию и переиздание все-
го творческого наследия выдающегося кар-
тографа и зодчего Семена Ульяновича Реме-
зова, установка памятников Ермаку в Сур-
гуте, С.У.Ремезову, А.Алябьеву, протопопу 
Аввакуму, А.Дунину-Горкавичу, П.Ершову и 
Ф.Достоевскому в Тобольске.

Книги, выпущенные фондом «Возрожде-
ние Тобольска» ежегодно передаются би-
блиотекам Сибири, Урала и Дальнего Вос-
тока на безвозмездной основе. Благотвори-
тельная работа отмечена высокой наградой 
РГБ — медалью в честь основателя библи-
отеки, Государственного канцлера графа 
Николая Петровича Румянцева, врученной 
А.Г. Елфимову Виктором Федоровым, Пре-
зидентом Российской государственной би-
блиотеки.

А.Г.Елфимов стал идейным вдохновите-
лем и создателем историко-культурного 
парка «Ермаково поле», выполненного в 
лучших традициях ландшафтного дизайна, 
посвященного истории Тобольска. Работы 
были начаты в 1993 году. Открыт для посе-
щений в 2016 году.

Ландшафтный парк «Ермаково поле», 
ставший одной из ярких достопримечатель-
ностей Тобольска, удостоен двух престиж-
ных наград на архитектурных конкурсах Рос-
сии в 2022 и в 2024 годах. 

TG
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Без ограничений
Он родился 4 сентября 1926 года в деревне 

Качипова Байкаловского района (сейчас это То-
больский район) в крестьянской семье. Родители 
работали в колхозе «Красное знамя».

Отец погиб в декабре 1941 года в контрнасту-
плении под Москвой, и сын хотел отомстить фаши-
стам. Но комиссия Байкаловского райвоенкомата 
отказала 16-летнему подростку в добровольном 
призыве в Красную армию, «ввиду слабого физи-
ческого развития, имеющего рост менее 150 см 
и вес 42 кг».

Серьезные потери, понесенные Красной ар-
мией в оборонительных и наступательных опе-
рациях 1943 года, привели к поправкам в закон 
«О всеобщей воинской обязанности» 1939 года. 
Мобилизовали всех военнообязанных, «имеющих 
рост ниже 150 см, но более 145 см». Логунова от-
правили в 128-й запасной стрелковый полк 43-й 
запасной стрелковой дивизии в Красноярском 
крае. Через четыре месяца в мае 1944 года зачис-
лили наводчиком противотанкового ружья в 1-й 
батальон 490-го стрелкового полка 192-й стрелко-
вой дивизии 39-й армии 3-го Белорусского фрон-
та. Этой армией командовал генерал-майор Иван 
Людников, отличившийся в Сталинградской битве. 
В июне 1944 года его армия перешла в наступле-
ние на Витебско-Оршанском направлении. 

«Ствол — длинный, а жизнь — короткая»
Так на фронте звали бронебойщиков. Про-

тивотанковые ружья, предназначенные для по-
ражения легких и средних танков бронебойно-
зажигательными пулями на дальностях до 500 
метров, приняты на вооружение стрелковых 
войск в Красной армии с августа 1941 года. По 
конструктивным особенностям ПТР делились на 
однозарядные (конструкции Дегтярева) и авто-
матические пятизарядные (Симонова). Выпущен-
ные из них пули пробивали на расстоянии 300 
метров 35-миллиметровую броню. Для удобства 
стрельбы эти ружья снабжались, как правило, 
сошками, а для уменьшения отдачи использо-
вались дульные тормоза, амортизаторы и само-
дельные войлочные или кожаные подкладки под 
щеку. Бывало, что при неплотно прижатом при-
кладе к плечу у наводчика выбивало челюсть. 
ПТРы обслуживались расчетом из двух человек. 
В напарники слабосильному наводчику Логунову 
придали бойца покрупней, ведь ПТР Симонова 
весило 21 килограмм. По официальным данным, 
за годы войны в СССР было выпущено несколько 
сотен тысяч противотанковых ружей. Они сыгра-
ли важную роль в борьбе с немецкими танками 
и в Сталинградской битве.

На подступах к городу Орша красноармеец 
Логунов «метким огнем противотанкового ружья 
оказал непосредственную помощь наступавшим 
войскам, подбив три бронемашины с гитлеров-
цами и тягач с 105 мм орудием...», за что награж-
ден медалью «За отвагу» (21.07.1943). За участие 
в уничтожении вражеского опорного пункта у 
польского города Сувалки получил вторую ме-
даль «За отвагу» (03.09.1944). Через день ему ис-
полнилось 18 лет.

Считается, что после 1943 года, когда против-
ник начал применять средние танки Т-5 «Пантера» 
и тяжелые Т-6 «Тигр» с мощной броней 80 и 100 мм, 
противотанковые ружья стали использоваться в 
основном для стрельбы по огневым точкам: пуле-
метам, минометам, орудиям, амбразурам дотов и 
дзотов. Но бронебойщик Логунов доказал возмож-
ность длинного ствола ПТР поражать брониро-
ванные цели даже в изменившихся условиях боя.

Мост
17 октября 1944 года части 39-й армии вышли 

на границу Литвы и Германии. Через пограничную 
речку Шешупе (ныне окрестности деревни Глобе-
ле Шакшского района Литвы) саперы навели мост. 
Охранять его на случай возможного прорыва нем-
цев приказали расчету ПТР Логунова.

А ранним утром следующего дня к мосту по-
дошли 12 немецких танков.

«...Красноармеец Логунов дождался, когда го-
ловной танк подошел совсем близко, и подбил его 
меткими выстрелами в уязвимые места. Второй 
танк пошел прямо на Логунова, намереваясь его 
раздавить. Тщательно прицелившись, наводчик 

Логунов выстрелил в бензобак танка и поджег 
его. Остальные танки открыли бешеный огонь из 
пушек и пулеметов по отважному воину. Однако 
он быстро сменил позицию, и когда два танка по-
вернулись к нему бортами, несколькими выстре-
лами один танк поджег, а другой подбил. И далее 
Логунов точным попаданием в моторную часть 
уничтожил пятый танк. Оставшиеся танки против-
ника отступили».

Таково описание боя 80-летней давности из на-
градного листа от 27 декабря 1944 года.

Спустя полтора часа после отражения проры-
ва немцев на восточный берег Шешупе, здесь про-
езжал командующий 3-м Белорусским фронтом 
генерал армии И.Д.Черняховский. На его пути по-
явилась невысокая смуглая девушка в солдатской 
шинели. Иван Данилович вышел из машины. «Ви-
новата, товарищ командующий, думала — наши 
ребята», — оправдывалась она. «Что случилось?» 
— спросил Черняховский. «Раненые тут у меня, 
восемь человек», — она указала на кусты мож-
жевельника. Никто из раненых, а среди них был 
Логунов, не поднял головы. «Сама всех вынесла?» 
— «Сама». — «Молодец», — похвалил санитарку 
генерал армии. — И правильно сделала, что нас 
остановила. Бери нашу машину и вези их скорее 
в свое хозяйство. Охрана тебе поможет. А вы, — 
обратился он к порученцу, — запомните все их 
данные. Они достойны высоких наград«. И пошел 
к ожидавшему его генералу Людникову, который 
изложил этот эпизод в послевоенных воспомина-
ниях «Дорога длиною в жизнь» (1969).

На другую войну
Пока представление к присвоению звания Ге-

роя Советского Союза красноармейцу Логунову 
рассматривалось в инстанциях, он, отказавшись 
от госпитализации, возвратился в родную часть. 

До 8 мая 1945 года заслужил два ордена Славы 
— III и II степени. Был еще дважды ранен и конту-
жен, но дальше полкового медсанбата не уходил.

Наш земляк мог бы стать кавалером Золотой 
Звезды и солдатского ордена Славы всех трех сте-
пеней. Таких за всю войну было четверо: артилле-
ристы Андрей Алешин и Николай Кузнецов, мор-
ской пехотинец Павел Дубинда и летчик Иван Дра-
ченко (орденом Славы награждали в авиации и 
младших лейтенантов).

У бронебойщика Логунова была возможность 
заслужить первую степень ордена Славы. После 
капитуляции гитлеровской Германии 39-ю армию 
развернули на восток. Против империалистиче-
ской Японии. Но когда эшелоны 192-й стрелковой 
дивизии остановились в пути на другую войну на 
станции Тюмень, Логунову разрешили в порядке 
поощрения повидаться с матерью. Пока он доби-
рался до родной деревни и поправлял пришед-
шее в упадок подворье, советские войска за две 
недели августа 1945 года разгромили основные 
силы миллионной японской квантунской армии. 
Возвращать Логунова в дивизию, получившую еще 
одно почётное наименование, Хинганская, но под-
лежавшую расформированию, не имело смысла. 
Поэтому его зачислили курсантом в эвакуирован-
ное еще летом 1941 года из Эстонии в Тюмень Тал-
линское военно-пехотное училище.

В книге, изданной в 2007 году к 50-летию Тю-
менского высшего военно-инженерного команд-
ного училища, созданного 22 июня 1957 года на 
базе Таллинского ВПУ, отмечено, что «пять его 
выпускников были удостоены звания Героя Со-
ветского Союза. Это майоры Беспалов Иван Ана-
тольевич и Молодых Павел Петрович, капитаны 
Башмаков Иван Андреевич и Логунов Александр 
Никитич, старший лейтенант Кропотов Михаил 
Васильевич».

Здесь три неточности. Во-первых, Логунов за-
кончил войну в звании старшины. Во-вторых, стал 
курсантом Таллинского ВПУ, уже будучи Героем Со-
ветского Союза. Наконец, его отчислили из этого 
училища в мае 1946 года, в соответствии с распо-
ряжением Министерства обороны СССР, как «не 
имевшего семилетнего образования».

Демобилизация
Демобилизованному Герою Советского Союза 

старшине Логунову с довоенным четырехкласс-
ным образованием предложили должность вах-
тера комендатуры ХОЗО областного УВД. 

Через три года Логунова с учетом его боевого 
опыта перевели в оперативно-розыскной отряд 
областного УВД, а затем назначили оперуполно-
моченным отдела спецпоселений. Характерной 
особенностью Тюменской области, образованной 
14 августа 1944 года, было значительное количе-
ство спецпоселенцев. По состоянию на 1 октября 
1949 года из проживавших в Тюменской области 
892 000 человек (203 000 в городах и 689 000 в 
сельской местности) — 62 497 были ссыльными. 
«В силу своего социального и политического про-
шлого», а также «заподозренные в склонности к 
бегам» ссыльные обеспечивались через районные 
спецкомендатуры МВД «систематическим осведо-
мительным освещением».

Не успел Логунов освоиться в новой для себя 
должности, как по распоряжению МГБ СССР от 
15 ноября 1950 года N 23540, его откомандиро-
вали в Магадан.

Остров Дальстрой
В «архипелаге ГУЛАГ» он занимал особое поло-

жение. Въезд и выезд с территории Дальстроя со-
трудников лагерной администрации и членов их 
семей осуществлялся по специальным удостове-
рениям, похожим на современные загранпаспор-
та. С такими же «визами» и отметкой о «пересече-
нии границ территории», формально входившей 
в состав Хабаровского края. В 1950 году лагерный 
сектор Дальстроя насчитывал 504 подразделения, 
из них девять управлений (в том числе особый ла-
герь N 5 Береговой — Берлаг), 14 отделений, 129 
отдельных лагерных пунктов, 252 «просто» лаг-
пункта и 101 лагерную командировку. Всего в них 
содержалось 142 722 заключенных (122 088 муж-
чин и 29 634 женщины). По штатам лагерной об-
слуги Дальстроя полагалось 5 137 человек (3333 
офицера и 1804 вольнонаемных), а также 17 991 
стрелков военизированной охраны.

Несмотря на мобилизацию заключенных в дей-
ствующую армию в 1941-1942 годах (около одно-
го миллиона), население «архипелага ГУЛАГ» не 
уменьшилось. За три года войны (1943-1945) за 
колючую проволоку поместили один миллион во-
семьсот тысяч осужденных. В лагерный мир хлыну-
ли военнопленные, служившие в «русской осво-
бодительной армии» (РОА) изменившего Родине 
генерал-лейтенанта Власова и в других созданных 
немцами антисоветских вооруженных формиро-
ваниях. А также участвовавшие в боях и имевшие 
военные заслуги фронтовики (в том числе 48 Ге-
роев Советского Союза), совершившие по разным 
мотивам уголовные преступления.

Чтить царивший в лагерях и поощряемый ад-
министрацией воровской кодекс, жить «по поня-
тиям» и подчиняться не воевавшим «вохровцам» 
они не хотели. Вся эта большая и разномастная 
толпа заключенных, прошедших через войну, при 
любом ущемлении их прав лагерным начальством 
или различными криминальными «паханами» и их 
шестерками сопротивлялась всеми способами, 
включая массовые побеги, нападения на охрану 
и вооруженные восстания.

«Для оздоровления обстановки» в исправитель-
но-трудовых лагерях послевоенный начальник ГУ-
ЛАГа генерал-лейтенант Долгих предложил мини-
стру внутренних дел СССР генерал-полковнику 
Круглову откомандировать из территориальных 
органов милиции для дальнейшей службы в ла-
герной администрации всех сотрудников рядово-
го и сержантского состава с низшим образовани-
ем, удостоенных звания Героя Советского Союза 
и награжденных боевыми орденами и медалями. 

Предложение начальника ГУЛАГа было удов-
летворено. 

Переведенный в Магадан Логунов окончил там 
вечернюю школу, после чего ему присвоили зва-
ние младшего лейтенанта и назначили оперупол-
номоченным оперчасти Дальстроя. В его характе-
ристике отмечено: «К работе относится добросо-
вестно. Дисциплинирован. Опрятен. В обращении 
вежлив. При выполнении заданий аккуратен. В 
политических вопросах разбирается. В партийно-
массовых и общественных мероприятиях прини-
мает активное участие...».

После смерти Сталина в марте 1953 года 
«остров Дальстрой» исчез с секретной карты ГУ-
ЛАГа. Логунов возвратился в Тюмень и до 1957 
года служил участковым уполномоченным и сле-

дователем в Юргинском и Тюменском районах. 
Затем до увольнения в феврале 1967 года по бо-
лезни был дежурным помощником начальника 
ИТК N 1 в Тюмени.

Он никогда не бравировал боевыми заслуга-
ми. Отказался от внеочередного предоставления 
квартиры в пользу, по его мнению, более нуждаю-
щегося в жилплощади многодетного сослуживца. 
Когда в стране отмечалось 30-летие учреждения 
звания Героя Советского Союза (1964), майора 
внутренней службы Логунова отличили «Почет-
ной грамотой МООП (министерство охраны обще-
ственного порядка) РСФСР» и выделили квартиру 
в доме по улице Ленина, 69-а (сейчас на этом доме 
есть посвященная ему мемориальная доска). Тяже-
лое полуголодное детство, война, ранения, конту-
зия и служба на Колыме отразилась на здоровье 
фронтовика Логунова. Его жизнь действительно 
оказалось короткой: 42 года на 42 кг минималь-
ного мобилизационного веса.

ТРЦ «Солнечный» в Тюмени и его окрестности
Этот торгово-развлекательный центр стоит на 

улице Пермякова, а за ним — улица Александра 
Логунова. Здесь же по нечетной стороне другие 
торговые заведения: «Сибиряк», «Яркий Сибиряк». 
Через дорогу — скульптурное изображение жи-
рафов и здание с одноименным названием; здесь 
же «Чижик» (сеть магазинов).

Когда-то эта территория представляла собой 
лесную, озерно-болотистую местность. Во время 
войны и в первые послевоенные годы здесь тай-
но хоронили приговоренных к смертной казни 
за совершение государственных преступлений, 
за бандитизм и убийства. Об этом напоминает мо-
гильный камень в сохранившейся части бывшей 
березовой рощи. Другой ее остаток с адресом 
улица Александра Логунова — сквер Журнали-
стов, который после зимней спячки ждет своих 
шефов на уборку аллей. Окна многоэтажного дома 
номер 20 выходят на огромные по размерам дол-
гострои мрачного вида с выбитыми стеклами окон, 
обнесенные грязными бетонными плитами забо-
ров — не хватает только колючей проволоки. В 
одном из этих строений черного цвета (предпо-
лагаемой многоуровневой парковке) заметно дви-
жение строителей с нерусскими лицами. Местные 
жители полагают, что здание это могут перепрофи-
лировать в еще один ТРЦ. Ночной клуб, боулинг и 
бильярдная по соседству с ЦПП. Заглянув внутрь, 
узнал, что эти три крупные буквы на фронтоне 
— центр психологической помощи (от фитнеса 
и массажа до йоги). Через несколько метров по 
нечетной стороне улицы Александра Логунова 
— недостроенный храм Всех святых в земле Рус-
ской просиявших. 

Хорошо бы в год, объявленный Президентом 
России Годом защитников Отечества, достроить 
этот храм. 

Эклектику сию, к сожалению, не видят (или 
не замечают?!) местные архитекторы, имеющие 
офис своего союза именно на улице Александра 
Логунова. 

Пора бы заглянуть в «Озерные аркады» и пред-
ставителям Центра стратегического развития «Си-
бирь». 

Тюмень сегодня не только центральными пло-
щадями представлена, а и улицами, названия ко-
торых достойны внимания, заботы и соответству-
ющего высокой памяти защитников Отечества ар-
хитектурно-строительного обновления.

Александр Петрушин
Фото: экспозиция музея УМВД России  

по Тюменской области

Самый младший из Героев
Из 110 Героев Советского Союза, уроженцев Тюменской области, Югры и Ямала, 
или призванных на войну с этих территорий, самым молодым остается 
Александр Никитович Логунов
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Получилось, как у Грибоедова в «Горе от ума»: 
шёл в комнату, попал в другую. Ехали в Уват ис-
кать протекции у местного председателя думы, 
а прежде бессменного главы администрации 
Юрия Свяцкевича на посещение Косухинского 
нефтяного месторождения. «Роснефть-Уватнеф-
тегаз» не слишком торопится пустить нас туда 
на репортаж к 100-летию первого ректора Тю-
менского индустриального института, крымско-
го подпольщика в годы Великой Отечественной  
войны Анатолия Николаевича Косухина. 

Второй целью поездки было выяснить судь-
бу уголовного дела по факту причинения тяж-
кого вреда здоровья Виктору Серёдкину, легше-
го в основу криминального очерка И.Дейкиной 
«История расследования уголовного дела «по-
уватски», опубликованного в «Губернии» 31 ок-
тября 2024 года в номере 539. 

Увы, Свяцкевича на месте не оказалось, а 
уголовное дело в отношении подозреваемого 
Д.Коропчева уватской полицией прекращено в 
четвёртый раз...

Что ещё делать свободному художнику и хо-
лодному философу на северном просторе обла-
сти под низким хмурым небом, как не общаться с 
людьми. Так и познакомились с 70-летним слеса-
рем-монтажником Иваном Георгиевичем Елиза-
ровым, прибывшем в Туртас по комсомольской 
путёвке из Чувашии в 1973 году.

История освоения тюменского севера обще-
известна. «В октябре 1965 года, — пишет пор-
тал tyum-pravda.ru, — тюменское отделение же-
лезной дороги торжественно встретило пер-
вую группу путейцев-строителей с линии Аба-
кан — Тайшет и приступило к обустройству 
жилья вдоль намеченной трассы на Тобольск. 
В январе ¬1966-го в Тюмень стали прибывать 
маршрутные поезда с техникой, стройматери-
алами, щитовыми домиками и прочим оборудо-
ванием с „Абаканстройпути“. В том же 66-м раз-
вернулось строительство дороги от Войновки до 
Тобольска протяжённостью 222 километра. Че-
рез три года, в марте 1969-го, в Тобольск прибыл 
первый поезд с строителями трассы. На станцию 
Туртас и Демьянка (180 км) первый рабочий по-
езд прибыл в 1971 году». 

1 марта 1974 года, в преддверии XVII съезда 
ВЛКСМ, станция Туртас была переименована в 
Юность Комсомольскую. Инициатором смены на-
звания стал писатель Борис Полевой — главный 
редактор шефствовавшего над строительством 
железной дороги Тюмень — Сургут журнала 

«Юность». По случаю присвоения станции нового 
имени он приехал сюда 5 марта 1974 года. Монтё-
ры пути из комсомольско-молодёжной бригады 
Виктора Молозина решили ещё выше поднять 
производительность труда, приняв знаменитого 
гостя в почётные члены своего коллектива, сооб-
щает журнал «Огонёк» на kommersant.ru.

Участником этих событий как раз и был сле-
сарь-монтажник Иван Елизаров: 

— Для молодого советского человека всё это 
было очень романтично и весело, — вспоминает 
свою комсомольскую юность Иван Георгиевич. 
— Молодёжи море! Ехали со всего Союза, кто-
то даже без профессии, всем находилась работа. 
Все стремились попасть в бригаду к Молозину 
— это считалось верхом рабочего счастья: там и 
зарплата была выше и престиж. А я уже год как ра-
ботал в Туртасе: летом трубы тянул к строящимся 
двухэтажным домам, зимой их надо было штукату-
рить — я воздух горячий подавал, дежурил. Такие 
работы делал. А тут комсомольцы следующим ле-
том опять приезжают — новая партия в бригаду 
Молозина. «Ёлки-палки! — думаю, — я столько 
проработал и нихрена не получается попасть к 
нему». Говорю мастеру: «Николай, отпусти меня». 
А он ни в какую: «Нет, — говорит. — Ты детдомов-
ский, холостой, тебя можно и ночью поднять». Ду-
маю: «Как же попасть к Молозину?» Думал, думал, 
думал — решил взятку дать — проскользнёт, не 
проскользнёт. Пятьдесят рублей последние до-
стаю и говорю: «Подпишите заявление, отпустите 
к Молозину». «Ладно, — говорит, — так и быть, 
подпишу». Взял деньги. Вот так я попал к Моло-
зину, монтёром путей второго разряда. 

— Много молодёжи было, очень много, — 
вступает в разговор супруга Ивана Георгиеви-
ча, Татьяна, одноклассница российской певи-
цы, «марсианки» Жанны Агузаровой, уроженки 
Туртаса. — С Украины сначала поток молодёжи 
шёл, потом с Белоруссии начали приезжать. Они 
ехали из Тюмени через Юность Комсомольскую 
до Сургута, потом до Мегиона и дальше дорогу 
строили в Ноябрьск. Дошли до Ямбурга. И вот 
украинцы тут всю жизнь прожили, и всю жизнь 
Россию ругали. Мой сынок приходил со школы 
и плакал: украинцы кацапом обзывали, дразни-
лись: «Шёл хохол — насрал на пол, шёл кацап — 
зубами цап!» У них родились тут дети, внуки вез-
де уже поступили, но душа у них — на Украине.

— Ну это у каждого человека душа на малой 
родине, — вступается за обрусевших украинцев 
муж. — Украина — это вообще отдельная тема. 

— А нас скоро с Уватом объединять собира-
ются, слыхали? — тут же меняет тему Татьяна. — 
Теперь у нас ни думы не будет здесь, ни главы 
администрации. Все в район уедут. Опасаемся, 
что больницу тоже закроют. Теперь за каждой 
справкой в Уват придётся ездить...

— До развала 1993 года тут можно было жить 
нормально, — продолжает разговор Иван Ели-
заров. — Была лесная промышленность: лесхоз, 
леспромхоз, рядом с нами питомник был лесной, 
с другой стороны, напротив — аэропорт: АН-2 
каждый день садился. В Увате было профессио-
нально-техническое училище. Не все же умные 
люди, поступить в институт не каждому дано. А 
там учили на шофёров, трактористов. А сейчас 
нету, закрыли. Дети заканчивают школу — куда 
идти учиться? — в город. Редко тут кто остаётся. На 
«Юности» школа была и здесь, в Туртасе, трёхэтаж-
ная школа — они все были заполнены детьми. На 
«Юности» учились до восьмого класса, потом уже 
сюда, в посёлок, переходили. Сейчас поселковая 
школа в Туртасе вмещает всех. А школа на «Юно-
сти» уже лет десять как не действует, даже больше. 

— А на Юности Комсомольской народ вообще 
какой-нибудь живёт?

— Если сейчас поехать туда, то можно поду-
мать, что там никого и нету, — говорит старожил. 
— Мы в входные проезжали там, видели одну со-
баку и двух девчонок — в телефонах сидят. По-
сёлок начинает уже на ладан дышать. Раньше же-
лезная дорога на «Юности» за домами смотрела, 
а потом в муниципалитет всё отдали, соединили 
с Туртасом в единое ЖКХ. Ну и разруха наступила 
сразу же. Если вы туда сейчас поедете, вы ахнете!

— А давайте, правда, съездим! — предложи-
ла «Губерния».

Картина, открывшаяся взору, действительно, 
особой радости не вызывала. Двухэтажные дома 
Юности Комсомольской, построенные в 70-х го-
дах прошлого века, представляют собой жалкое 
зрелище. И если их начинать сравнивать с двор-
цом власти в Увате, где сидит глава администра-
ции Уватского района Вячеслав Елизаров, од-
нофамилец Ивана Георгиевича, и председатель 
районной думы Юрий Свяцкевич, то в голову на-
чинают лезть нехорошие мысли. 

Впрочем, не всё так плохо: слухи о смерти 
Юности Комсомольской слишком преувеличе-
ны. Подъезжая к зданию вокзала станции, можно 
было наблюдать гурьбу ребятишек, шумно выва-
лившую из школьного автобуса, и весело чири-
кающих, как весенние воробьи, на автобусной 

остановке. А раз есть дети в посёлке — он не 
умер, он продолжает жить.

Внутри небольшого вокзала на стенах удиви-
тельным образом сохранилось мозаичное панно 
с буровыми вышками и вездеходами — этакий 
романтический привет комсомольцев из 70-х. 

Памятный знак основоположникам-строи-
телям станции Юность Комсомольская Нико-
лаю Доровских, Борису Полевому и Ивану Ша-
лышкину на стене вокзала открыли 27 октября 
2016 года. На мероприятии, как пишет портал 
uvatregion.ru, присутствовали председатель рай-
онной Думы Юрий Свяцкевич, Герой Социалисти-
ческого Труда Виктор Молозин, заместитель глав-
ного инженера Свердловской железной дороги 
Олег Энгель, секретарь комсомольского коми-
тета комсомольско-молодежного строительно-
монтажного поезда номер 522 Владимир Гусей-
нов, председатель совета ветеранов транспорт-
ного строительства Западной Сибири, замести-
тель начальника Управления ордена Трудового 
Красного Знамени Анатолий Грязев. 

«Сегодня введённая в постоянную эксплуата-
цию в 1977 году Юность Комсомольская находит-
ся в границах Сургутского центра организации 
работы железнодорожных станций и является 
для посёлка Туртас градообразующим предпри-
ятием, объединяющим коллективы дистанций 
пути, электроснабжения, связи, локомотивного и 
вагонного хозяйств — всего около 100 человек. 
Они обеспечивают ежесуточный приём 13 пасса-
жирских и 33 пар грузовых поездов», — инфор-
мирует на портале gudok.ru начальник станции 
Юность Комсомольская Александр Лаврентьев.

Если учесть, что в Туртасе на данный момент 
проживает около 5000 человек, то на «градообра-
зующее предприятие» станция Юность Комсомоль-
ская с одной сотней работников никак не тянет.

— А вот этот памятник с символами комсо-
мольской юности: ромашкой, молотом и флагом 
— из Москвы приезжали делать, я им помогал 
фундамент заливать, — не без ноток гордости 
говорит Иван Георгиевич Елизаров, указывая на 
три вертикальные двадцатиметровые стелы с на-
саженными на них скульптурными кистями чело-
веческих рук, сжимающих молот, флаг и ромашку. 

Интересно, какие чувства испытывают пасса-
жиры проходящих поездов, наблюдая эти совет-
ские символы прошлого на фоне окружающей 
действительности?

Сергей Суразаков, фото автора

Слухи о смерти Юности Комсомольской 
слишком преувеличены

2 апреля «Губерния» побывала в посёлке Туртас Уватского муниципального района, заглянула  
на железнодорожную станцию Юность Комсомольская и пообщалась с местными жителями о житье-бытье

ИВАН ЕЛИЗАРОВ — НА Ж/Д СТАНЦИИ 
ЮНОСТЬ КОМСОМОЛЬСКАЯ

МЕМОРИАЛЬНАЯ ДОСКА НА СТЕНЕ ВОКЗАЛА

ДЕТИ НА АВТОБУСНОЙ ОСТАНОВКЕ 
— ВЕРНЫЙ ПРИЗНАК ЖИЗНИ

ДВОРЫ КОМСОМОЛЬСКОЙ ЮНОСТИ

ПОВОРОТ НА ТУРТАС
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Антон Орлов (золото в категории), Иван Раз-
мазин (золото в абсолютной категории), Алек-
сандр Орлов (серебро в категории) и Светлана 
Елёва (бронза в своей категории). 

Четыре атлета, четыре медали. Я как главный 
тренер сборной команды нашего клуба более 
чем доволен результатом Кубка Тюменской обла-
сти, так как в своём родном регионе наша банда 
SIBEARIANFIT должна давать результат. Это важ-
но для нас, для наших клиентов и для подрас-
тающего поколения. Болельщики поддержива-
ли максимально мощно. Кричали с трибун. Все 
были одеты в наши фирменные «цвета» банды! 
Наши флаги как всегда видны издалека. Зрители 
и судьи, естественно, не могли этого не заметить, 
оценили. Наши ребята с достоинством прошли 
испытания. Прославили клуб, прославили себя 
своими достижениями. Принесли в копилку клу-

ба очередной медальный зачёт, тем самым пока-
зали, что в нашем клубе реально воспитываются 
и тренируются чемпионы. 

Такой результат — это слаженная работа тре-
нерского состава, атлетов, руководства клуба. Но 
что самое интересное, двое из наших атлетов по-
ехали на следующий уровень соревнований, на 
открытый Кубок Уральского федерального окру-
га, который проходил 12 апреля в Свердловской 
области. Для одного атлета, Ивана Размазина, 
который стал абсолютным чемпионом на Куб-
ке Тюменской области, выступление на Кубке 
УрФО оказалось не столь удачным, как могло 
бы быть. Но работа велась исключительно ка-
чественно, сушка прошла на высшем уровне, не 
хватило «мяса». 

Вывод сделан, но работы над ошибками не 
последует, так как ошибок нет. Просто нужно 

время, чтобы еще пройти пару циклов подго-
товки, и можно будет уже уверенно конкуриро-
вать не только на уровне Уральского федераль-
ного округа, но также и на уровне чемпионата 
и Кубка России. 

Еще один атлет, первый член Зала Славы клу-
ба SibearianFit, и по факту на сегодняшний день 
самый титулованный бодибилдер Тюменской об-
ласти, серебряный призер чемпионата Азии по 
бодибилдингу Антон Орлов, на открытом Кубке 
Уральского федерального округа выиграл свою 
весовую категорию и занял второе место, взял 
серебряную медаль в абсолютном зачете среди 
всех весовых категорий, а также получил приз 
прогресса, который дается за самый высокий 
прогресс с прошлого сезона подготовки.

Не могу не отметить работу старшего тренер-
ского состава в подготовке наших атлетов: Илью 

Сазонова, Кирилла Спиридонова (по совмести-
тельству является главным тренером мужской 
сборной команды Тюменской области и главой 
департамента образования клуба SIBEARIANFIT), 
Ирину Соболеву (по совместительству является 
членом зала славы нашего клуба и старшим тре-
нером женской сборной команды Тюменской об-
ласти по бодибилдингу). 

Благодаря работе всего нашего коллектива 
мы достигаем высот. Стараемся и в дальнейшем 
радовать наших болельщиков, наших клиентов, 
наших коллег и жителей нашего региона яркими 
победами. Мы видим вашу поддержку, ценим её 
и продолжаем работать для Вас! 

С уважением  
Виктор Комов,  

основатель клуба 
SIBEARIANFIT, старший  

тренер сборной команды  
по силовым видам спорта

Фото: Илья Платонов

5 апреля прошел открытый Кубок Тюменской области по бодибилдингу,  
где от нашей банды SibearianFit выступали четыре атлета

Год подготовки к сезону  
и заслуженный результат

БАНДА SIBEARIANFIT — НА КУБКЕ ОБЛАСТИ ПО БОДИБИЛДИНГУ

СВЕТЛАНА ЕЛЁВА АЛЕКСАНДР ОРЛОВИВАН РАЗМАЗИН

АНТОН ОРЛОВ И ЕГО ТРОФЕИ
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О Богдане Логинове, сыне Петровича, я уже не 
раз в своих заметках заикался. Теперь же, когда 
Петрович стал редактировать «Комсомольскую 
правду в Тюмени», кресло редактора «Тюменских 
ведомостей», по сути, стало свободным, и в него 
особых кандидатур, окромя Богдана Викторови-
ча, на горизонте не наблюдалось. И поэтому пора 
собрать все свои крохи о нем в отдельную главу, 
так сказать, сложить из пазлов более-менее пол-
ный портрет.

Начать, однако, следует с детства. Воспитывался 
он, понятное дело, в интеллигентной семье: папа 
с мамой журналисты; дедушка с бабушкой, кото-
рые тоже немало уделяли времени на воспитание 
внука, — заслуженные педагоги. Вот на бабушке с 
дедом и хотелось бы остановиться чуть дольше. 

Самое яркое воспоминание, когда Богдан еще 
пешком под стол ходил. В ту пору три закадычных 
друга Петра Андреевича — тоже интеллигенты вы-
сочайшей пробы — собирались частенько вместе, 
и каждый приводил своего внука. Малолетки, не 
понимавшие еще значения многих слов, при по-
мощи своих дедов всякий раз выучивали какое-ни-
будь новое стихотворение, по очереди рассказы-
вали, а деды этим как бы щеголяли друг перед дру-
гом, мол, у кого внук круче. А теперь представьте 
себе картину: на табуретке стоит шкет ростиком с 
метр, в аккуратном костюмчике, и с умопомрачи-
тельным страданием на лице и выражением, как 
у Беллы Ахмадуллиной, читает:

— И скучно, и грустно и некому руку подать...
А годы уходят — все лучшие годы.
Это и был наш Богдашка. Тот творческий вечер 

ему запомнился еще и вот почему: следом за ним 
на табуретку поставили другого юного исполните-
ля, такого же аккуратненького паиньку. Дедушки 
снова чинно расселись по стульям, будто в теа-
тральной ложе. Паинька вошел в роль, погрузился 
в задумчивость, отвел в сторону руку, будто сейчас 
запоет арию Ленского из оперы «Евгений Онегин», 
и после торжественной паузы вдруг выдает:

— А не пошли бы вы все отсюда на х...!
Дедушки сначала онемели, а потом взорвались 

хохотом. Сам юный герой так и не понял, что про-
изошло, он был лишь рад, что на сей раз его де-
душка велел ему выучить такой коротенький текст, 
всего в одну лишь строчку.

Про Петра Андреевича вспоминается еще один 
случай. Жена его, Лариса Георгиевна, по совме-
стительству бабушка Богдана, строгого вида, но 
доброго нрава женщина прибалтийских кровей, 
тоже была непрочь пошутить. У Петра Андрееви-
ча с его друзьями была традиция: в недельку раз 
собираться на берегу Туры, в непролазных кущах 
и зарослях, расстилать газетки или покрывало, и, 
любуясь родными красотами, вкушать какой-либо 
крепкий напиток. Спиртное приносили по очере-
ди. На сей раз была очередь Петра Андреевича, а 
ему как раз коллеги на работе подогнали отлич-
ного самогона. 

И вот он, весь светящийся от предвкушений 
приятно проведенного вечера на природе в кру-
гу друзей, необходимым содержимым аккуратно 
заполнил свой портфель и на пару минут отвлекся 
в ванную комнату. Лариса Георгиевна в это время 
выудила из портфеля самогон и вместо него по-
ложила небольшой валун, которым придавлива-
ют при засолке капусту. Петр Андреевич ничего 
не почувствовавший, от счастья искрящийся, на-
свистывая бодрую музычку, отправился навстречу 
радости жизни.

Лариса Георгиевна жаловалась потом:
— Так хотелось увидеть физиономию мужа, ког-

да он, развернув газету, обнаружил вместо пузыря 
камень. Так хотелось послушать, что в эту минуту 
говорили мужики. Но, увы, мужчины, к сожалению, 
не берут на свои посиделки женщин.

Кстати, мы с Богданом до сих пор в хорошую по-
году не прочь вечерком, опосля работы, посидеть 
на берегу нашей славной Туры. Правда, берега у 
нее сегодня стали намного цивильнее, но, думаю, 
это нисколько не умаляет наших желаний и не обе-
дняет нашего романтического духа. 

В таких вот условиях, полных всяческих комиче-
ских коллизий и юмора, и рос наш герой. Поэтому 
для такой газеты, как «Тюменские ведомости», кото-
рая также дружно шагала в ногу с юмором, Богдан 
был самым подходящим кадром.

К перу и к творчеству Богдан потянулся также с 
младых ногтей. Когда впервые попал в пионерский 
лагерь, им сразу дали задание придумать название 

отряду, и, естественно, девиз к нему. Богданов дру-
жок выпалил, точно из пушки, название — «Крас-
ный партизан», будто бы какая-то родственница 
дружка живет в каком-то совхозе имени этого пар-
тизана. Воспитателю понравилось, и теперь нужна 
была речёвка, желательно в стихотворной форме. 
А раз Богдан уже прославился к этому времени 
стишком ко дню 8 марта, то основные муки в при-
думывании этой самой речёвки легли на его плечи. 

Всяко-разно вертел юный стихотворец рифма-
ми вокруг партизана: и про туман пытался вкли-
нить, и про банан вспомнил. Но в итоге получи-
лось следующее: 

«Когда вокруг враги, обман,
Поможет «Красный партизан».
Воспитателю, скорее всего студенту филоло-

гического факультета, и на сей раз понравилось. 
Весьма в духе советских времён. Да и сегодня тоже, 
пожалуй, подошло бы.

В 6-ом классе Богдан и его одноклассник Олег 
Погребняк уже решили освоить издательское 
дело, стали выпускать рукотворные журнал и га-
зету. Название газеты Богдан не помнит, он отвечал 
за журнал, название которому придумал — «Па-
рус». Брали обыкновенные листы, сгибали их в не-
сколько раз, скрепляли канцелярской скрепкой и 
клепали в них различные школьные истории. Мно-
готиражнось достигали при помощи копирок. Раз 
в неделю газета и журнал поставлялись читателям 
— одноклассникам. Подпольная типография про-
существовала год. Но журналистский дух не про-
пал, уже на следующий год ребята играли в новые 
игры. Выдумали какую-то вымышленную планету, 
вели межзвездные войны, и всё это записывали 
в журнал, делали репортажи и вели подробную 
хронику космических событий. Потом перешли 
на игры в настольный хоккей, выбирали для сво-
их команд тренеров из числа реальных известных 
людей того времени: Горбачева, Черномырдина, 
Михаила Боярского и прочее и устраивали пресс-
конференции. Пацаны так вживались в роль этих 
персонажей, что даже пытались говорить их го-
лосами. К примеру, тренер Боярский (Д’Артаньян) 
восклицал: 

— Тысячу чертей! Каждому из наших игроков 
присущ дух гасконца, мы даже спим с оголенны-
ми клюшками и готовы каждую минуту проткнуть 
всякого противника! Тысячу чертей!

— Позвольте вопрос, а если все-таки на этом 
чемпионате вы проиграете?

Тогда Богдан переключался на голос Ельцина, 
и ответ звучал примерно так:

— Ну, понимашь, так наши ребята не играют. Я 
как тренер помощника твердо заявляю: если вдруг 
мы проиграем кому-то, то я лягу головой на рель-
сы, понимашь... 

И так далее.
А это ведь тоже своего рода журналистская 

деятельность. Это, видимо, и сыграло в дальней-
шем роль в выборе профессии. После школы 
Богдан поступил в Тюменский университет на 
журналистское отделение филологического фа-
культета. 

Кстати, я совсем позабыл, он, будучи еще сту-
дентом, пришел к нам в редакцию и какое-то время 
работал в отделе рекламы. Чувствовал себя, конеч-
но, не в своей тарелке и надеялся, что этот период 
жизни у него скоро закончится. Как сам выразился:

— Это было не моё, но тогда в газету еще шли 
хорошие потоки рекламы, и это спасло меня от 
позора. Не надо было напрягаться в её поисках, 
выпрашивать заказ у потенциальных рекламода-
телей, в «Ведомости» она еще пёрла из всех ще-
лей — только успевай поворачиваться и разме-
щать в газете. 

Ну, а потом, как я уже рассказывал, кресло шефа 
рекламы заняла Агафоновна — супруга нашего 
гендиректора Владимира Корепанова, а Богдан 
плотно приступил к обязанностям редактора. По-
путно вел и свою авторскую страничку «Сектор 
газа». Старшие наши коллеги свели его с очаро-
вательными представительницами пресс-службы 
ГИБДД города и области — Еленой Николаевной 
Стрелец и Анжелой Ивановной Борисовой (по-
следняя и по сей день штурвалит на этом капи-
танском мостике, но уже в полковничьих погонах, 
лишь хорошея день ото дня), и Богдан Викторович 
расцвел словно фикус в прекрасной оранжерее. К 
тому же в ту пору он уже профессионально водил 
автомобиль, и эта тема на страницах газеты была 
не только интересна ему, но и в какой-то мере по-

лезна. Он обрастал нужными знакомствами, а это 
всегда приятно.

Помнится, ему даже выдали какой-то редкий, 
но якобы официальный вкладыш к водительскому 
удостоверению, в котором значилась черным по 
белому просьба (или даже некое требование) не 
судить строго водителя, предъявившего сей доку-
мент. Могу предположить, эти вкладыши ходили 
лишь в узком кругу друзей гаишников и способ-
ствовали определённому снисхождению со сто-
роны строгого инспектора ГИБДД на дежурстве 
к владельцу вкладыша. И это однажды сыграло 
злую шутку.

Помнится, как-то решили день рождения Бог-
дана отметить в сауне: друг детства, с которым как 
раз и резались они в школе в настольный хоккей, 
я, молодой наш корреспондент Ваня Камельских, 
что пришел в газету на замену Артурке Кабанев-
скому, Игорь Филатов — коллега из другого СМИ. 
Почему-то было закуплено одно лишь шампанское 
и мешок апельсинов, которые зачем-то высыпали 
в бассейн, и они плавали там, как вражеские мор-
ские мины. Никогда такого застолья не было в на-
шей жизни. То ли экзотики захотелось, то ли деньги 
кончились после уплаты аренды сауны. 

За пару часов все было выпито, мы напарены, 
именинник поздравлен. Игорь с Димой решили 
своим ходом добираться до дома, а Богдан повез 
нас с Ваней на машине. Всегда дисциплинирован-
ный, тут он решил один единственный раз дать сла-
бину — сесть за руль ошампаненным. Ну что тако-
го? Шампанское не водка — быстро выветрится, да 
и вкладыш волшебный имеется при себе — при-
дираться сильно не будут, если что. Мы согласи-
лись. Никто тогда не подумал, что шампанское хоть 
и не водка, но в таком количестве и на одни лишь 
апельсины тоже может выйти из берегов. До того 
момента я никогда не видел Богдана таким рья-
ным автогонщиком. Шумахер рядом не стоял. На 
каком-то из перекрестков я успел увидеть в свете 
летящих откуда-то сбоку фар его самодовольный 
оскал и прочесть в глазах: «А вот хрен ты раньше 
меня проскочишь!». Через пару секунд наша ма-
шина именно моей дверцей едва успела проско-
чить перед носом летящего перпендикулярно на 
нас автомобиля. 

На другом перекрестке не обошлось без легко-
го столкновения. Богдану въехали в зад то ли кав-
казцы, то ли азиаты. Они были трезвые, урон был 
незначительный, и ребята даже пошли навстречу 
Богдану, видя его состояние, предложили уладить 
конфликт без гаишников. Однако нашего Остапа 
понесло: разъяренная праведным гневом душа 
требовала справедливости. Наш молодой редак-
тор почему-то посчитал себя абсолютно трезвым. 

Приехали дорожные стражи, во всем разо-
брались, что-то припаяли представителям быв-
ших братских республик. Богдан Викторович часто 
размахивал руками, что птица огромными крылья-
ми, чуть ли не лез в машину к сотрудникам, чуть 
ли не дышал им в самые ноздри, бурно доказывая 
свою правоту. В итоге шампанский дух был учуян 
и Богдана на какое-то время лишили прав. Прин-
ципиальность и стремление к справедливости — 
это самые лучшие качества для редактора любой 
газеты, а тем более газеты любимой и обожаемой 
народом. Таков наш Богдан.

На сегодняшний день за его плечами уже боль-
шой опыт работы в уйме газет и журналов. В на-
стоящее время он — редактор интернет-газеты 

«Вслух.ру». Времена изменились, много стало в 
СМИ ужесточенных требований, порой совершен-
но никчемных, потому как во вред читателю. Много 
стало пропаганды, откровенной тягомотины. СМИ 
с каждым днем становятся все больше далеки от 
народа. Но мы и по сей день с Богданом дружим, 
что называется, семьями, наши дачи — окошко в 
окошко, и мы нередко вечерком у костра вспо-
минаем свое газетное прошлое, лучшие мгнове-
ния нашей жизни. Конечно, судачим и о сегод-
няшнем дне. Не так давно он мне признался, что 
с удовольствием бы сменил сферу деятельности. 
Я даже опешил слегка, потому как никем более 
как редактором его и представить не могу. И были 
моменты, когда мы подумывали и даже пытались 
параллельно газете замутить какой-нибудь малый 
бизнес. Но ничего не получалось, потому как со-
вершенно не наше.

— В ипостаси чего или кого ты себя видишь? 
— спросил я его.

— Да вот с удовольствием занимался бы ка-
кими-нибудь животными, разводил бы птицу или 
свиней. 

«Да, видимо, работать с людьми гораздо слож-
нее, чем со скотиной», — подумалось мне тогда. 
И может, не за горами то время, когда однажды 
возьмемся и станем разводить каких-нибудь ку-
рочек. Ведь были же мы в свое время знамениты-
ми куроедами, почему бы не стать на старости лет 
куроведами. Или куроводами. Чем чёрт не шутит...

Сергей Ханин
Фото из архива Б.Логинова

Восемьдесят четвёртая глава новой повести  
Сергея Ханина «Тюменские ведомости»

Его величество Богдан

Коли мне выпало перехватить поводья 
у отца, Виктора Петровича, расскажу, как я 
оказался в журналистике. Открою тайну — 
к окончанию школы я так и не определил-
ся, кем хочу быть. А тут маменька, Валентина 
Павловна, видимо, поддавшись веяниям за-
падного духа (начало 90-х как никак) нача-
ла упорно внушать мне, что поступать надо 
только на ФРГФ — факультет романо-гер-
манской филологии. Кто не в курсе — углу-
бленное изучение романских и германских 
языков. Мол, станешь переводчиком, будешь 
колесить по западным странам. Заманчиво. 
Нацелился я в германцы. А за месяц до по-
ступления выяснилось, что там конкурс — 
15 человек на место! Мне, усвоившему из 
школьной программы только фразу «Дас ист 
фантастиш», оказаться в рядах потенциаль-
ных переводчиков явно не светило.

И тут вмешался отец: «Какой к черту 
ФРГФ, пойдет в журналистику, по нашим 
стопам!» Вот так я и поступил на отделение 
журналистики филфака, а в начале 2000-х 
занял кресло редактора «Тюменских ведо-
мостей». С учётом опыта работы в СМИ могу 
официально заявить: работа в этой газете 
стала самым счастливым 
временем моей журна-
листской карьеры.

Богдан Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»

КОММЕНТАРИЙ

БОГДАН ЛОГИНОВ НА АКЦИИ «ТВ» К ДНЮ ПИОНЕРОВ
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— Сегодня в Тюмени — открытие единствен-
ного за Уралом клуба, оснащённого оборудо-
ванием для китайского бильярда, — просветил 
«Губернию» вице-президент бильярдного спор-
та России Сергей Рябинин по развитию снуке-
ра и китайской восьмёрки. — История разви-
тия китайского бильярда в Тюмени началась в 
2022 году после того, как «коллективный запад» 
объявил нам санкции и запретил участвовать в 
чемпионатах Европы и мира. А с Китаем нала-
жены хорошие связи ещё с 2015 года, и они нас 
стали приглашать на турниры к себе. Китайская 
восьмёрка похожа на снукер и на американку, то 
есть два в одном. Стол они сделали как в снуке-
ре, только маленького размера, а игра — как в 
американский пул. И призовые у них очень хоро-
шие. Победители сегодняшнего отбора — четыре 
человека — в июне поедут в Китай на турнир с 
призовым фондом 720 тысяч долларов.

— Символично, что первый турнир в би-
льярд-клубе «Инкогнито», собравший тридцать 
двух участников из четырёх городов, начинает-
ся в День космонавтики, — прокомментировал 
старт депутат Тюменской городской Думы, пред-
приниматель-справедливорос Сергей Морев. 
— Русский человек Юрий Гагарин стал первым 
в космосе, вписав таким образом навсегда своё 
имя в историю мировой космонавтики. Русский 
хоккеист Александр Овечкин недавно стал пер-
вым русским, установившим новый бомбардир-
ский рекорд в НХЛ. Не сомневаюсь, что здесь по-
явится человек, которому суждено стать первым 
русским чемпионом мира по китайскому бильяр-
ду! Надо лишь помнить девиз ещё одного вели-
кого русского, не проигравшего за свою жизнь 
ни одного сражения, Александра Васильевича 
Суворова: «Глазомер, быстрота, натиск!» «Битою 
мéчусь, — говорил Суворов, — это глазомер, 
битою бью — это быстрота, битою выбиваю — 
это натиск». Только вместо биты у них в руках 
бильярдный кий. 

Сергей Морев пожелал всем удачной игры и 
сам принял участие в турнире.

— Мне Нечаева подписала! — светится от 
счастья десятилетний Юра Коршунов, самый мо-
лодой игрок, держа в руках стикер с автогра-
фом Заслуженного мастера спорта, многократ-
ной чемпионки России, Европы и мира Анаста-
сии Нечаевой.

К бильярду Юру приучили родители. Он зани-
мается всего три года, но уже имеет первый раз-
ряд. Уже освоил снукер, китайскую восьмёрку и 
русскую пирамиду. Мечтает стать чемпионом и 
хочет посвятить жизнь игре на бильярде. А что, 
неплохой план в умелых руках, с учётом китай-
ской перспективы.

Анастасия Нечаева скромно сидит в крес-
ле, осматривая новое незнакомое простран-
ство. По её тонкой, изящной фигурке сложно 
представить себе грозу мирового снукера. Тем 
не менее в бильярдном мире она — ярко вы-
раженная звезда. В Екатеринбурге у неё своя 
школа бильярда.

— Анастасия, вы согласны с тезисом Морева 
о суворовских принципах победы: глазомер, бы-
строта, натиск? — обращается «Губерния» к зна-
менитой российской бильярдистке.

— Я бы ещё добавила выдержку, терпение и 
спокойствие, — отвечает она. — Иногда в игре 
необходимо просто терпеливо ждать своего 
шанса, когда противник ошибётся, и тогда спо-
койно произвести точный, выверенный удар. 

У бильярдного стола со взрослым сыном Ни-
китой разминается ещё один известный участ-
ник — генеральный директор компании «Тюме-
ньинвестстрой» Виктор Беличенко. На его груди 
наклеен стикер «Инкогнито» — отличительный 
знак игрока. За их разминкой наблюдает дру-
гой уважаемый в Тюмени человек — владелец 
нескольких популярных в городе заведений 
(«Кацо», «Кишмиш», «Баши») Геннадий Левин. 

— Геннадий Семёнович, участвуете в турнире? 
— Слава богу нет! — смеётся Левин.
— Почему «слава богу»?
— Потому что в бильярд я не играю. Играю 

в большой теннис. Под председательством вот 
этого человека — Виктора Алексеевича Бели-
ченко, президента «Федерации тенниса Тюмен-
ской области».

Строительный магнат, услышав своё имя, обо-
рачивает свой взор на нас.

— На каких условиях тут кий дают в руки? — 
интересуется «Губерния».

— Кий у меня свой, — отвечает Беличенко. 
— Я так понял, что тут любые «чайники» прихо-
дят, платят по три тысячи рублей «за счастье» и 
борются за право выезда на турнир в Китай. Вся 
жизнь — игра!

Пока участники разминались, мы успели по-
общаться с главным администратором «Инког-
нито» Владиславом Ничиком. 

— Строго говоря, открытие клуба мы плани-
руем только в конце апреля — начале мая, — со-
общил Владислав. — Сегодня — квалификаци-
онный турнир технического открытия. Турниры 
будут проходить у нас ежеквартально, будут от-
бираться люди, чтобы в дальнейшем они мог-
ли поехать на соревнования в Китай. То есть в 
данном случае мы выступаем как площадка под 
турниры. Если вам интересно, я могу рассказать 
про само заведение. 

«Инкогнито»: бильярд, бар, караоке
— Важно понимать, — говорит дальше Вла-

дислав, — что в Тюмени на данный момент нет ни 
одного заведения, где можно поиграть в бильярд, 
чувствуя себя при этом, как в хорошем рестора-
не, где тебе не нужно ходить к бару, заказывать. 
Наше торговое предложение заключается в том, 
чтобы создать для человека комфортабельный, 
приватный, конфиденциальный отдых, где-то, на-
верное, даже с ноткой исключительности. 

— Китайская восьмёрка — это новый фор-
мат бильярда для города и для страны в целом, 
— продолжает он. — Особенность его в том, 
что он очень хорошо устроился посередине, 
между русским бильярдом, который требует 
невероятной точности, и американкой, кото-
рая точности не требует. Игра получается бо-

лее интересная, динамичная и азартная. Стои-
мость аренды стола пока ещё обсуждается, но 
могу стразу сказать, что цена будет выше, чем 
в среднем по городу. 

— Мы гордимся своей кухней, — хвастается 
главный администратор, — которая совмещает 
паназиатское и европейское направление — это 
очень интересно, приходите, сами всё попробу-
ете, буду ждать вас на открытии. 

— Мы решили подойти к знакомому делу не-
множечко с другим подходом, — объясняет Вла-
дислав Ничик стратегию предприятия. — Исто-
рия циклична: тренды возвращаются. В конце 
нулевых — начале 10-х годов были как раз-таки 
популярны караоке и бильярд. Прошёл цикл, и 
людям опять нужно это. Мы вспоминаем, какой 
у нас был сервис в нулевых и в 10-х, вспомина-
ем, что людям нужно было тогда, и добавляем 
современные тренды. Получаем классику в со-
временном прочтении. 

你好, Китай!
Они рубились 13 часов кряду: начали в 11, 

закончили в 00:30 следующего дня. В ходе бес-
компромиссной упорной борьбы места распре-
делились следующим образом: 1 место — Иван 
Каковский (Санкт-Петербург), 2 место — Кирилл 
Петров (Тюмень), 3 место — Анастасия Нечаева 
(Екатеринбург), 4 место — Егор Плишкин (Ека-
теринбург). Именно эта великолепная четвёрка 
поедет летом на соревнования в Китай, где по-
борется за внушительный призовой фонд. 

Правда, сделать это инкогнито, то есть тайно, 
уже не получится.

Сергей Суразаков, фото автора

12 апреля в Тюменском ЦУМе открыл двери новый бильярдный клуб «Инкогнито»,  
в котором прошёл квалификационный турнир претендентов на поездку в Китай
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